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Цифровой силуэт
Теракт в «Крокусе» финансировали криптовалютой

Яна Штурма, Роман Солдатов

С ледствие 28 марта задержало но-
вого, 12-го фигуранта уголовного 

дела об атаке на «Крокус Сити Холл» — 
он участвовал в схеме финансиро-
вания террористов, сообщили в СК. 
Источник «Известий» в правоохрани-
тельных органах пояснил: речь идёт 
о человеке, передавшем преступни-
кам банковскую карту, на которую 
переводились деньги на подготовку 
теракта. Следствие располагает дан-
ными и об источнике этих средств: они 
переводились, в том числе в крипто-
валюте, с Украины. Опрошенные из-
данием эксперты пояснили, что ис-
пользование цифровой валюты для 
финансирования терроризма рас-

пространилось в последние  годы. 
Это особенно актуально в тех стра-
нах, которые не входят в коллегию 
по разработке финансовых мер про-
тив отмывания денег, — там банки 
не отслеживают сомнительные опе-
рации.

В ходе расследования уголов-
ного дела о теракте в «Крокус Сити 
Холле» следователи задержали ещё 
одного подозреваемого  — он уча-
ствовал в схеме финансирования 
террористов, сообщили 28  марта 
в Следственном комитете России. За-
держанный — уроженец Таджикиста-
на, он передал одному из исполните-
лей теракта Шамсидину Фаридуни 
(внесён Росфинмониторингом в спи-
сок лиц, причастных к экстремизму 
или терроризму) банковскую карту, 
на которой были деньги для подготов-
ки атаки на «Крокус», пояснил источ-
ник «Известий» в правоохранитель-
ных органах.

— Он им дал банковскую карту и сооб-
щил ПИН-код, — уточнил наш собесед-
ник. — Банковских приложений у тер-
рористов не было. А цифры ПИН-кода 
были обнаружены в телефоне одного 
из фигурантов. И таким образом они 
смогли снять деньги через банкомат.

28 марта на оперативном совещании 
в Следственном комитете была озву-
чена информация, согласно которой 
в ходе исследования изъятых у аре-
стованных террористов технических 
устройств и анализа сведений о фи-
нансовых операциях получены дока-
зательства их связи с украинскими на-
ционалистами.

«Первоначальные результаты рас-
следования полностью подтверждают 
спланированный характер действий 
террористов, тщательную подготовку 
и финансовую поддержку со стороны 
организаторов преступления», — гово-
рится в Telegram-канале ве-
домства.

Модный отказ
Chanel разрывает договоры аренды в российских ТЦ

Евгения Перцева 

C hanel ведёт переговоры с соб-
ственниками российских торго-

вых центров о полном сворачивании 
своего присутствия в России. Фран-
цузский бренд намерен освободить 
арендованные площади, которые 
не использовались с 2022 года. Речь 
идёт о косметических бутиках и ма-
газинах одежды, включая флагман-
скую точку на Петровке. Всего это 
около 10 объектов, в том числе в ЦУМе 
и во «Временах года». Об этом «Изве-
стиям» рассказали в Союзе торговых 
центров. Сейчас стороны обсуждают, 
на каких условиях бренд покинет ТЦ.

Французский бренд Chanel поки-
дает Россию — компания ведёт пере-
говоры со своими арендодателями 
с тем, чтобы закончить сотрудниче-
ство. Об этом «Известиям» рассказал 
вице-президент Союза торговых цен-
тров Павел Люлин. Речь идёт о 10 точ-

ках в столице и Санкт-Петербурге — 
это отдельно стоящие магазины 
с косметикой и одеждой, включая 
знаковые объекты в ЦУМе, во «Вре-
менах года» и на Петровке.

В марте 2022 года бренд приоста-
новил развитие своих площадок, ком-
пания продолжала платить аренду, 
но продажи в точках не вела. Функ-
ционировали лишь корнеры в магази-
нах косметики и парфюмерии, но сам 
бренд не был оператором этих про-
даж.

— Во время заморозки своей де-
ятельности в России зарубежный 
бренд мог платить усреднённую 
за последние годы арендную плату, 
возможно, были другие договорённо-
сти, действовавшие с весны 2022 года. 
Тогда французская компания вышла 
из соглашений по тем объектам, где 
это можно было сделать без серьёз-
ных последствий, — рас-
сказал эксперт.

В НОМЕРЕ 
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«Запад подозрительно активно 
убеждает нас в непричастности Киева»
Глава МИД России Сергей Лавров — о теракте в «Крокусе»,  
возможности переговоров с Украиной и разногласиях с Арменией

З апад не только публично пытается убе-
дить Россию в непричастности Украины 

к теракту в «Крокус Сити Холле», но и по ди-
пломатическим каналам призывает не по-
дозревать Киев, не представляя никаких ар-
гументов, заявил «Известиям» глава МИД 
РФ Сергей Лавров. По его словам, Украина — 
лишь верхушка айсберга в вопросах проти-
востояния западных стран с Москвой, глав-
ное — декларируемая цель нанести России 
стратегическое поражение, изолировать 
её по периметру. При таком подходе США 
призывают РФ к диалогу по стратегической 
безопасности, но подобный разговор будет 
возможен лишь в условиях равноправия сто-
рон и точно не во время прямого противо-
стояния на Украине. О разрушении властя-
ми постсоветских республик отношений 
с Россией, вырождении дипломатии на За-
паде и полном провале попыток изоляции 
РФ — в интервью Сергея Лаврова в студии 
МИЦ «Известия».

Сергей Викторович, спасибо, что нашли вре-
мя приехать к нам. Мы хотели бы начать с об-
щей беды, которая коснулась и вашего ве-
домства, — ужасного теракта в «Крокус Сити 
Холле». Позвольте выразить соболезнования 
в связи с гибелью сотрудницы МИД РФ, моло-
дая девушка, насколько я понимаю. Это пока-
зывает, что этот теракт не локальный и имеет 
куда более глобальный масштаб.

Безусловно, это так. Президент Вла-
димир Путин дал очень ёмкие и жёсткие 
оценки того, что произошло, подчеркнул, 
что все необходимые указания следствен-
ным органам, Генпрокуратуре, специаль-
ным службам даны. Работа ведётся активно, 
уже демонстрируются достаточно быстрые 
результаты, об этом сообщается ежеднев-
но. Как сказал президент, все, кто замыш-
лял, организовывал, спонсировал, исполнял 
этот теракт, конечно же, понесут заслужен-
ную кару.

Сразу же после трагедии большинство госу-
дарств выразило нам соболезнования, пред-
ложило свою помощь, а некоторые запад-
ные страны выдвинули ряд версий, кто может 

быть причастен к этой трагедии. Что вы думае-
те о международной реакции на эту трагедию?

Международную реакцию комментиро-
вали президент и другие наши представите-
ли, в том числе ФСБ, Следственного комите-
та, секретарь Совета безопасности РФ. Запад 
активнейшим образом пытается убедить всех, 
что это дело рук «Исламского государства» 
(террористическая организация, запрещена 
в РФ) и больше не надо никого подозревать, 
прежде всего Украину. Про Киев и его непри-
частность говорят прямо и регулярно, и это 
становится навязчивым.

Мы неоднократно говорили, что не дела-
ем каких-либо окончательных выводов, пока 
расследование не будет завершено. Следствие 
ещё работает над фактами, вскрываются но-
вые обстоятельства, но исключать очевидные 
версии мы просто не имеем права. Тем более 
эти люди бежали на Украину, когда их задер-
жали.

Запад подозрительно активно убежда-
ет нас [в непричастности Киева]. Причём 
не только публично — они и в контактах по ли-
нии наших дипломатических миссий гово-
рят: «Не надо подозревать Украину», не объ-
ясняя почему. Хотя с точки зрения здравой 
логики, отвечая на вопрос, кому это выгодно, 
мы не можем Украину исключать.

Я даже выписал цитату начальника Глав-
ного управления разведки [Украины Кирил-
ла] Буданова. Буквально вчера он заявил: 
«Утверждение, что теракт в “Крокусе” со-
вершила Украина, — это ерунда. Хотя Рос-
сия и враг, я не одобряю в принципе те-
ракты против гражданских 
людей». 
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Алёна Нефёдова

Более 400  млрд рублей выделят 
до 2030 года на реализацию нац-

проекта по туризму. Об этом Владимир 
Путин заявил 28 марта на совещании 
по вопросам развития проекта феде-
ральных круглогодичных курортов. Это 
повысит для путешественников до-
ступность разных видов отдыха в Рос-
сии — от горнолыжного до пляжного. 
В 2023 году россияне совершили на 21% 
поездок больше, чем годом ранее. Те-
перь власти готовятся к созданию кру-
глогодичных курортов на побережьях 
пяти морей — Балтийского, Азовско-
го, Чёрного, Каспийского и Японского, 
а также на озере Байкал. Какой реги-
он стал рекордсменом по числу тури-
стов и сколько путешественников мо-
жет привлечь Запорожье — в материале 
«Известий».

�� КОЛИЧЕСТВО ПУТЕШЕСТВИЙ 
ПО РФ ДОСТИГНЕТ 140 МЛН 
ДО 2030 ГОДА

Владимир Путин 28 марта провёл со-
вещание по развитию внутреннего ту-
ризма, которое продлилось почти два 
часа. Лейтмотивом встречи стала до-
ступность для россиян разных видов 
отдыха на территории страны: мор-
ских, горнолыжных и оздоровитель-
ных курортов, а также круглогодич-
ного отдыха.

— До 2030 года предстоит почти 
вдвое — до 140 млн — увеличить ко-
личество ежегодных путешествий 
по стране, для этого [надо] расши-
рять именно доступное предложение 
разнообразных туристических услуг, 
что называется, на любой вкус, чтобы 
граждане могли увидеть уникальную 
природу России, прикоснуться к на-
шей великой истории и культуре, — 
подчеркнул глава государства.

В 2023 году россияне совершили 
78 млн турпоездок по стране — это 
на 21% больше, чем в 2022-м, напом-
нил министр экономического раз-
вития Максим Решетников. Теперь 
власти планируют активнее задей-
ствовать передовые технологии, что-
бы путешественникам было удобнее 
и дешевле отдыхать в России. Для это-
го на совещании обсуждалось созда-
ние цифровой платформы, которая 
соберёт всю информацию о тури-
стической логистике — гостиницах, 
кафе, достопримечательностях, му-
зеях, об услугах частных гидов и экс-
курсоводов.

— Туристическая отрасль стала 
очень инвестиционно ёмкой и рен-
табельной. За прошлый год прибыль 
туристической индустрии  — поч-
ти 280 млрд рублей, это примерно 
в 2,3 раза больше, чем в 2019-м. То есть 
мы видим, что отрасль растёт и стано-
вится привлекательной с точки зрения 
бизнеса, — сказал министр финансов 
Антон Силуанов.

Особое внимание правительство 
уделит поддержке деловой актив-
ности в регионах, которые пока от-
стают по уровню социально-эконо-
мического развития. Им поможет 
единая субсидия на реализацию ту-

ристических проектов, она подраз-
умевает софинансирование строи-
тельства кемпингов, музеев и парков 
развлечений. При этом власти зай-
мутся и развитием активного туриз-
ма. В частности, в РФ могут создать 
единую систему студенческих тури-
стических клубов.

— Просил бы регионы заняться орга-
низацией походов выходного дня для 
школьников, студентов колледжей, 
техникумов, вузов, для семей с деть-
ми. По всей стране нужно шире раз-
вивать инфраструктуру активного ту-
ризма с учётом того весомого вклада, 
который он вносит в продвижение цен-
ностей здорового образа жизни, — от-
метил Владимир Путин.

�� В РФ СОЗДАДУТ НОВЫЙ 
ПРОЕКТ ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
ОБОРУДОВАНИЯ 
ДЛЯ ТУРИЗМА

Деньги на эти цели предусмотрены в об-
новлённом нацпроекте «Туризм и инду-
стрия гостеприимства»: объём его фи-
нансирования в 2025–2030 годы должен 
составить не менее 403 млрд рублей. 
Тем не менее российские власти ожида-
ют, что уже к 2030-му вклад туристиче-
ской отрасли в ВВП страны увеличится 
вдвое — до 5%. При этом бизнес в про-
шлом году также сделал на треть боль-
ше инвестиций в российский туризм 
по сравнению с 2022-м — объём вложе-
ний превысил 800 млрд рублей.

Кроме того, в отдельный проект вы-
делят производство необходимого для 
отечественного туризма оборудова-
ния и товаров. Речь идёт о канатных 
дорогах, кабинках, ратраках для гор-
нолыжных курортов, аттракционов 
для парков развлечений и аквапарков.

— У нас известные события проис-
ходят на украинском направлении, 
мы понимаем, что с этим связано, ка-
кие ограничения возникают в связи 
с целым рядом нелегитимных санк-
ций в адрес России. Но мы видим: там, 
где российскому государству нужно 
добиваться успеха, мы делаем это, до-
биваемся. Здесь то же самое нужно 
сделать, — подчеркнул Владимир Пу-
тин.

 

Дело недобровольное
Украина готовится к тотальной мобилизации

Роман Крецул, Владимир Матвеев, 
Анастасия Костина

В ласти Украины намерены уже в бли-
жайшее время начать тотальную мо-

билизацию. Она стартует с принятием 
соответствующего скандального зако-
нопроекта, который рассматривается 
в Верховной раде. Депутаты обсужда-
ют в том числе минимальный мобили-
зационный возраст, и при нынешней ин-
тенсивности боёв и уровне потерь ВСУ 
им в какой-то момент придётся усту-
пить требованиям военных и снизить 
его до 18 лет, уверены эксперты. Киев-
ский режим начнёт призывать как мож-
но больше людей, невзирая на возраст, 
пол и состояние здоровья. При этом 
даже сейчас, когда жёсткий закон о мо-
билизации ещё не принят, число укло-
нистов в отдельных областях Украины, 
по официальным данным, измеряется 
десятками тысяч.

�� БУДУТ ПРИЗЫВАТЬ 
ВСЕХ ПОДРЯД

Власти Украины с большой долей веро-
ятности уже в ближайшее время пой-
дут на мобилизацию юношей и ста-
риков, а также людей с различными 
заболеваниями, рассказали «Извести-
ям» эксперты, комментируя обсужде-
ние в Верховной раде соответствую-
щего законопроекта.

— Все идёт к тому, что они будут при-
зывать всех подряд, у них просто вы-
хода нет, — полагает военный эксперт 
Геннадий Алёхин. — Не сомневаюсь, 
что при определённых раскладах они 
перейдут к тотальной мобилизации. 
Все признаки этого уже есть. К при-
меру, они готовят к службе в армии 
школьников и студентов, проводят, 
как в советское время, начальную во-
енную подготовку. В боях в белгород-
ском приграничье они уже использова-
ли таких мальчишек на шебекинском 

участке. Их сажали на квадроциклы, 
они подлетали, стреляли и уезжали. 
То есть в деле уже используют паца-
нов, накрученных националистиче-
ской пропагандой.

Эксперт рассказал, что особенно 
активно проводят военную подготов-
ку молодёжи в Харькове.

— В этом городе с 2014 года пусти-
ли корни националистические фор-
мирования. Школьников и студентов 
младших курсов привлекали на это 
дело. Это тот же «гитлерюгенд». Если 
начнутся серьёзные сражения, не со-
мневаюсь, что туда и «гитлерюгенд» 
кинут, и «фольксштурм». Много при-
меров, когда с украинской стороны по-
гибают люди за 60 и даже за 70 лет.

�� ТЫСЯЧИ ПОПРАВОК

Законопроект о мобилизации, кото-
рый существенно ужесточает её нормы 
и правила, готовится ко второму чте-
нию в Верховной раде. Пока он предпо-
лагает снижение минимального моби-
лизационного возраста с 27 до 25 лет, 
отменяет отсрочки для студентов, ко-
торые получают второе высшее об-
разование. Призыву будут подлежать 
ранее судимые за нетяжкие преступле-
ния. Мужчины в возрасте от 18 до 60 лет 
обязаны будут всегда носить с собой 
военный билет и по первому требо-
ванию предъявлять его полицейским 
и сотрудникам военкоматов.

Документ также вводит электрон-
ные повестки, которые будут счи-
таться вручёнными после появления 
в электронном кабинете призывника. 
Такой кабинет каждый военнообязан-
ный должен будет создать в течение 
двух месяцев после вступления зако-
на в силу.

В случае неявки по повестке суд бу-
дет вносить призывника в реестр долж-
ников — ему заблокируют банковские 
счета, запретят операции с недвижимо-

стью, управление автомобилем, выезды 
за границу. Уклонистам, уже проживаю-
щим за рубежом, перестанут оказывать 
консульские услуги, в том числе не бу-
дут менять загранпаспорт.

Самый дискуссионный вопрос — это, 
конечно, минимальный мобилизаци-
онный возраст. Сейчас в законопро-
екте он обозначен как 25 лет. Но, воз-
можно, лишь формально. Так, на этой 
неделе депутат и бывший спикер Рады 
Дмитрий Разумков заявил, что исхо-
дя из положений законопроекта сра-
зу мобилизованы могут быть молодые 
люди, которые пройдут базовую воен-
ную подготовку (она предусмотрена 
этим же проектом закона вместо при-
зыва, будет длиться три или пять ме-
сяцев). И речь идёт именно о 18-летних.

Такая интерпретация законопроек-
та вызвала большой резонанс в обще-
стве, и украинское минобороны поспе-
шило заверить, что граждане с 18 лет 
независимо от прохождения базовой 
военной подготовки или службы по-
лучат отсрочку до достижения моби-
лизационного возраста.

Хотя среди украинских военных 
идея призыва молодёжи довольно 
популярна. В ноябре прошлого года 
командир первого штурмового ба-
тальона украинской 3-й отдельной 
штурмовой бригады Пётр Горбатен-
ко прямо заявил, что Украина должна 
активно призывать молодёжь с 18 лет.

— Нам нужно проводить мобилиза-
цию более широкую и мобилизовывать 
не старых дедов 50-летних. Надо моби-
лизовывать 20-летних, 18-летних. В чём 
проблема? Что студенты? Ну и что? 
Студенты не должны воевать? Долж-
ны. Они подходят, — сказал он в эфире 
украинского телеканала «1+1».

А в январе 2024-го подполковник 
68-й отдельной егерской бригады ВСУ 
Михаил Николов заявил: «Необходи-
мы драконовские методы. Как я это 
вижу — тотальная мобилизация все-
го мужского и женского населения 
с 18 лет. Необязательно это должна 
быть передовая, это могут быть обо-
ронные какие-то предприятия, тыл, 
логистика... Но с 18 лет, включая жен-
щин».

Цифровой силуэт

A Следствие также имеет 
подтверждённую инфор-

мацию о поступлении исполните-
лям нападения значительных сумм 
денежных средств и криптовалюты 
с Украины, которые использовались 
при подготовке преступления.

Управляющий партнёр адвокат-
ского бюро AVG Legal Алексей Гаври-
шев отметил: никаких «хитрых схем 
и лазеек не нужно, чтобы перевести 
деньги с Украины гражданам Таджи-
кистана».

— Обе страны не являются членами 
ФАТФ — группы разработки финансо-
вых мер борьбы с отмыванием денег, — 
пояснил он. — Поэтому и банки этих 
стран не соблюдают каких-то особых 
стандартов контроля над денежны-
ми потоками. При этом даже необя-
зательно задействовать в схеме рос-
сийские банки. С криптобиржами всё 
ещё проще — никакого обналичива-
ния не нужно: можно просто снять 
деньги с иностранной карты в том 
же российском банкомате.

�� НЕСЛОЖНАЯ СХЕМА

Специалист в сфере IT Максим Буро-
вель объяснил «Известиям», что в по-
следние годы криптовалюта всё ак-
тивнее используется в деятельности 
наркодилеров и террористов.

— Например, была история с мекси-
канским картелем, который отмывал 
деньги через крупную биржу, — на-
помнил «Известиям» эксперт. — У Тад-
жикистана и Украины есть доступ 
к крупным криптобиржам, напри-
мер к Binance. Деньги они могли по-
лучать двумя простыми способами. 
Либо сами создать себе аккаунты 
и кошельки, куда заказчик перево-
дил определённую сумму и пособ-
ники террористов просто на той же 
бирже перевели её в доллары или лю-
бую другую валюту.

Второй вариант, по словам экспер-
та, проще для заказчика: он мог соз-
дать для исполнителей теракта ко-
шельки, перевести туда определённое 
количество валюты и просто раздать 
им логин и пароль.

— В этой схеме много людей не нуж-
но, достаточно лишь иметь граждан-
ство страны, где работает биржа, 
и иностранную банковскую карту, — 
добавил он.

Операции, проводимые в крипто-
валютных директориях, уже давно 
не являются «неразрешимым ребу-
сом» для спецслужб, рассказал «Из-
вестиям» эксперт в сфере антитерро-
ристической борьбы.

— При наличии контроля над интер-
нет-пространством трафик денег с ис-
пользованием криптовалют всё рав-
но в какой-то мере отслеживается. 
Можно видеть, конечно, не конкрет-
ные суммы и не конкретного отпра-
вителя и получателя, но аргумен-
тированно и точно можно назвать 
так называемые директории — то есть 
регион отправки и регион получения 
перевода, — пояснил наш собеседник.

При этом цепочка пособников, 
которые помогали четверым терро-
ристам, может быть и не длинной, 
полагает бывший следователь СК 
и прокуратуры Максим Калинов.

— Они могут быть гораздо умнее, 
чем кажутся, — отметил он. — Им впол-
не достаточно одного или двух зна-
комых, которые им помогали с пере-
водом каких-то моментов на русский 
язык, например.

�� НАРКОТИКИ, ОРУЖИЕ 
И ДОПРОСЫ

28  марта следственные действия 
с предполагаемыми пособниками ос-
новных фигурантов проходили сразу 
в нескольких точках Москвы. В част-
ности, в подмосковное Путилко-
во, где двое фигурантов арендовали 
квартиру у арестованного Алишера 
Касимова, привезли одного из тер-
рористов. На распространённых в ин-
тернете кадрах видно, что это 19-лет-
ний Мухаммадсобир Файзов (внесён 
Росфинмониторингом в список лиц, 
причастных к экстремистской дея-
тельности или терроризму) — его си-
ловики передвигали на коляске.

Ещё одного террориста привезли 
на место теракта к «Крокусу». В сго-
ревшем здании вместе со следовате-
лями он пробыл около часа. Позже 
проверку показаний на месте пре-
ступления проводили со вторым бо-
евиком. По данным «Известий», след-
ственные действия с обвиняемыми 
на месте трагедии будут проходить 
в течение нескольких дней.

Источник «Известий» также рас-
сказал, что правоохранительные ор-
ганы получили результаты экспер-
тизы, которые показали наличие 
в крови террористов препаратов, ко-
торые меняют сознание и, возмож-
но, гасят страх и инстинкт самосо-
хранения.

28  марта в ходе следственных 
действий был найден и схрон, от-
куда террористы извлекли ору-
жие для нападения на «Крокус Сити 
Холл» — он находился в районе Дми-
тровского шоссе, сообщил источник 
«Известий».

Проводятся следственные дей-
ствия и в Таджикистане. Туда приле-
тела группа российских следователей 
и вместе с представителями таджик-
ских силовых структур проводит до-
просы родственников задержанных. 
Их доставили в Душанбе из городов 
Вахдат и Гиссар, а также из района 
Рудаки.

По сообщению местных СМИ, дом 
как минимум одного из террористов — 
Шамсидина Фаридуни — опечатан. 
Судя по всему, он принимал наиболее 
активное участие в подготовке терак-
та. Так, по информации издания Asia-
Plus, за два дня до событий в «Крокус 
Сити Холле» он пытался привлечь 
к преступлению своего тестя: убеж-
дал его приехать в Москву, обещал, 
что тот заработает большие деньги, 
но при этом подробностей о работе 
не приводил, обещая всё рассказать 
при личной встрече. Однако мужчи-
на от предложения отказался.

Новости

Гражданские активно сопротивляются украинским мобилизационным командам 
(на фото — Житомир)

« СЛЕДСТВИЕ ИМЕ-
ЕТ ПОДТВЕРЖ-
ДЁННУЮ ИНФОР-
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Курортный проект
На развитие туризма выделят свыше 400 млрд рублей
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На совещании договорились прод-
лить меры поддержки российского ту-
ристического бизнеса, которые уже 
показали свою эффективность. Рас-
ширение программы льготного креди-
тования позволит поддержать 167 круп-
ных отелей в 55 российских регионах. 
Инструмент субсидирования ставки 
по кредитам в сфере туризма пользу-
ется спросом, и уже есть готовность 
реализовать проекты на 1 трлн рублей, 
уточнил Владимир Путин.

Кроме того, будет продолжена и про-
грамма строительства модульных го-
стиниц в России, поскольку она вызвала 
особый интерес регионов и турбизнеса. 
Однако общественники предупрежда-
ют: развитие туризма не должно идти 
в ущерб экологии. Эксперт «Народный 
фронт. Аналитика» Ольга Позднякова по-
яснила, что до сих пор нет юридическо-
го закрепления определения «экологи-
ческий туризм» и не всегда в приоритете 
экологичность используемых при стро-
ительстве инфраструктуры материалов.

— Согласно открытым данным, с учё-
том уже поддержанных государством 
инвестиционных проектов по строи-

тельству модульных некапитальных 
средств размещения до конца 2024 года 
будет сдано 14,5 тыс. новых номеров для 
туристов. При этом при предоставлении 
мер поддержки дополнительно учиты-
вается только использование дерева, а, 
например, качество пластика, его срок 
разложения, никак не регулируется, — 
сказала она «Известиям».

�� ПРОЕКТ «ПЯТЬ МОРЕЙ 
И ОЗЕРО БАЙКАЛ»

Большую часть совещания посвятили 
обсуждению крупных морских кругло-
годичных курортов. В частности, мас-
штабному проекту «Пять морей и озеро 
Байкал», который предполагает строи-
тельство до 2030 года десяти всесезон-
ных курортов на побережьях Балтий-
ского, Азовского, Чёрного, Каспийского 
и Японского морей, а также на озере 
Байкал. Инвесторы вложат в этот про-
ект 1,5 трлн рублей, государство — ещё 
300 млрд, заявил вице-премьер РФ Дми-
трий Чернышенко. По его словам, вы-
ручка создаваемых курортов при вы-
ходе на полную мощность превысит 

800 млрд. При этом срок окупаемости 
вложений — меньше десяти лет.

Так, новые туристические кластеры 
появятся на территории девяти регио-
нов — Санкт-Петербурга, Калининград-
ской области, Крыма, Краснодарского 
края, Дагестана, Бурятии, Иркутской об-
ласти, Приморского края и Запорожской 
области. Главы этих субъектов приняли 
участие в совещании. К примеру, кали-
нинградский губернатор Антон Алиха-
нов пообещал, что новый круглогодич-
ный морской курорт в области сможет 
принимать 1,1 млн туристов ежегодно: 
загруженность в летний сезон будет 90% 
и выше, а в зимний не опустится ниже 45%.

Запорожская область готовится 
к созданию федерального круглого-
дичного морского курорта «Приморск», 
на который планируется потратить 
351 млрд рублей. Его построят на пес-
чаной Обиточной косе на северном бе-
регу Азовского моря. Область обладает 
колоссальным потенциалом, в том чис-
ле для яхтинга. Несмотря на то что во-
прос обеспечения безопасности стоит 
сейчас на первом месте в новых регио-
нах, планы развития Донбасса и Ново-
россии нужно строить на перспективу, 
заметил Владимир Путин.

— Место очень красивое. Это может 
быть одно из таких мест, которые будут 
привлекать людей. Сотни тысяч, а мо-
жет, и миллионы людей поедут сюда 
с удовольствием, — считает он.

Что касается Санкт-Петербурга, 
он сейчас по популярности находится 
лишь на третьем месте после Москвы 
и Краснодарского края. Причина, по мне-
нию властей, в климатических особенно-
стях субъекта — то есть здесь зачастую 
холоднее по сравнению с Кубанью, что 
и отталкивает многих путешественников. 
Но в Северной столице ожидают, что но-
вый проект позволит городу выйти на пер-
вое место в рейтинге. Туристический кла-
стер «Санкт-Петербург марина» должен 
заработать к 2029–2030 годам, посещать 
его смогут до 1,33 млн человек в год.

Рекордсмен по приросту тури-
стов Дагестан рассчитывает привлечь 
не только российских путешествен-
ников, но и зарубежных гостей за счёт 
удобного расположения. Регион нахо-
дится в нескольких часах полёта от го-
родов-миллионников юга России, а так-
же от Турции, Азербайджана, Ирана, 
Ирака и Туркмении. В Бурятии туристов 
планируют привлекать арт-объектом 
«Мамонт» в виде бивней высотой 60 м. 
Руководство региона рассчитывает, что 
пространство станет «узнаваемой сел-
фи-зоной, круче, чем башня в Париже».

�� ОГРАНИЧЕНИЙ НЕТ

Не оставляют украинские власти 
и идею призыва людей, не годных 
к службе по состоянию здоровья, в том 
числе инвалидов. Так, 22 марта член 
комитета по обороне Верховной рады 
от партии «Слуга народа» Юрий Здеб-
ский сообщил о новом законопроекте, 
согласно которому категория ограни-
ченно годных к воинской службе бу-
дет упразднена.

— Замысел прост: мобилизовать лю-
дей, сформировать резерв, защитить 
нашу страну. И для этого внедряется 
категория — «или ты годен, или вооб-
ще тебя списали и забыли». Ты можешь 
работать водителем, но не пойдёшь 
в штурмовики, если ограничен в ка-
ких-нибудь своих физических способ-
ностях, — заявил он.

Знай меры
Европа усиливает контроль над безопасностью в преддверии Игр в Париже

Екатерина Хамова

Е вропа усиливает меры контроля над 
безопасностью, опасаясь террори-

стических угроз со стороны радикальных 
исламистских группировок, заявили «Из-
вестиям» в МВД нескольких европейских 
стран. Особое беспокойство у европей-
цев сейчас вызывает проведение летних 
Олимпийских игр во Франции и чемпи-
оната по футболу Евро-2024 в Германии. 
Помочь Пятой республике в обеспече-
нии безопасности готова Бельгия, где 
действует третий уровень террористи-
ческой угрозы из четырёх. Какие стра-
ны усиливают меры безопасности и кто 
сейчас угрожает Европе — в материале 
«Известий».

Первой европейской страной, ко-
торая усилила контроль над безопас-
ностью после теракта в подмосковном 
«Крокус Сити Холле», стала Франция. 
24 марта премьер-министр страны Га-
бриэль Атталь сообщил о повыше-
нии уровня террористической угрозы 
до максимального.

Он позволяет правоохранителям 
в случае необходимости перекрывать 
улицы, ограничивать движение обще-
ственного транспорта и школьных ав-
тобусов. Кроме этого полиция прово-
дит дополнительное патрулирование 
улиц, проверки и обыски. Глава МВД 
Франции Жеральд Дарманен отметил: 
спецслужбы пресекают попытки тер-
рористических актов почти каждый ме-
сяц. Французы в недавнем опросе оце-
нили свой страх перед угрозой терактов 
в семь баллов из десяти.

— Премьер-министр заявил, что 
4 тыс. военных приступят к обеспече-
нию безопасности незамедлительно. 
Тем не менее самая большая пробле-
ма сейчас — это Олимпийские игры, 
а в особенности церемония открытия. 
Уличный парад на открытии Олимпи-
ады — страшный сон французской по-
лиции, — заявил «Известиям» депутат 

Европарламента от Франции Тьерри 
Мариани.

По задумке организаторов, церемо-
ния открытия летних Олимпийских игр 
в Париже пройдёт на Сене. Националь-
ные команды проделают путь длиной 
6 км через центр французской столи-
цы. В параде примут участие 180 судов, 
94 из них будут заняты спортсменами. 
В целях безопасности властям при-
шлось ограничить вдвое число зрите-
лей церемонии — вместо 600 тыс. чело-
век у берегов Сены разместятся 326 тыс.

Международный олимпийский ко-
митет полностью доверяет француз-
ским правоохранителям в вопросе 
обеспечения безопасности во время 
проведения соревнований, сообщили 
«Известиям» в спортивной организации.

— Обычно за безопасность отвеча-
ют местные власти. Франция сообщи-
ла МОК, что уже несколько лет рабо-
тает в расчёте на то, что потребуются 
самые высокие меры безопасности. Как 
обычно, ведётся очень тесное между-
народное сотрудничество, — коммен-
тирует МОК.

Своё сотрудничество с Францией 
по вопросам безопасности на Олимпий-
ских играх подтвердил Брюссель. В На-
циональном кризисном центре Бельгии 
рассказали «Известиям», что страна на-
ходится в тесном контакте с соседними 
государствами по всем вопросам, свя-
занным с безопасностью, так или ина-
че влияющим на саму Бельгию.

Сейчас в Бельгии уровень террори-
стической угрозы находится на пред-
последнем уровне — третьем из четы-
рёх, сообщает Координационный отдел 
правительства по анализу угроз (CUTA). 
На этой отметке он остаётся с октября 
2023-го, когда в Брюсселе был совершён 
теракт. 16 октября 45-летний тунисец 
Абдесалем Лассуэд открыл стрельбу 
по шведским футбольным болельщи-
кам. Двое были убиты, один получил ра-
нение. Ответственность на себя взяла 

группировка «Исламское государство» 
(запрещённая в РФ террористическая 
организация).

— В нашей стране наблюдается повы-
шенная бдительность всех спецслужб 
и служб безопасности. Кроме того, по-
сле октябрьского теракта в Брюсселе 
на улицах увеличилось (видимое и не-
видимое) присутствие нашей полиции, — 
рассказали в Национальном кризисном 
центре Бельгии.

Предпоследний уровень террори-
стической угрозы с 17 августа 2023 года 
действует в Швеции, уточнили «Изве-
стиям» в Службе государственной без-
опасности. Тем не менее ведомство 
не стало комментировать, какие имен-
но меры по обеспечению безопасности 
страна сейчас принимает. Повышение 
уровня угрозы не было связано ни с ка-
ким конкретным событием, однако в тот 
день спецслужба североевропейской 
страны сообщила: за последний год 
в Швеции выросла угроза нападений 
со стороны радикальных исламистов.

Четвёртый уровень (из пяти) дей-
ствует и в Испании. Стоит отметить, 

что он был введён ещё в 2015-м, когда 
во Франции жертвами серии терактов 
стали 130 человек, а 350 были ранены 
(тогда был захвачен, в частности, кон-
цертный зал «Батаклан»). Ответствен-
ность за теракты на себя взяла груп-
пировка «Исламское государство». 
До этого долгое время в Испании дей-
ствовал третий уровень.

Тем не менее в МВД уточнили: в свя-
зи с католической Страстной неделей 
над безопасностью ведётся особый кон-
троль. Дополнительные меры будут дей-
ствовать до 2 апреля.

— Силы и корпуса государственной 
безопасности усилят меры профилак-
тики, наблюдения и антитеррористиче-
ского реагирования, а также выбороч-
ные проверки транспортных средств 
и людей во всех местах, где может быть 
большое скопление или транзит, — ска-
зали «Известиям» в МВД страны.

В Италии министерство внутренних 
дел 25 марта призвало полицию усилить 
контроль вокруг мест скопления верую-
щих (церкви и синагоги), а также в райо-
не посольств иностранных государств, 

вокзалов и аэропортов. Германия со-
общила 26 марта о введении дополни-
тельного временного контроля на гра-
ницах во время проведения чемпионата 
по футболу Евро-2024 — турнир пройдёт 
с 14 июня по 14 июля в шести немецких 
городах, включая Берлин.

Основную угрозу европейские стра-
ны для себя видят в джихадистских 
ячейках «Исламского государства».

— Уже некоторое время Федеральная 
служба безопасности Швейцарии оце-
нивает террористическую угрозу для 
нашей страны как повышенную. Связа-
на она в первую очередь с джихадист-
ским движением, в частности с людьми, 
которые симпатизируют «Исламскому 
государству» или вдохновляются джи-
хадистской пропагандой, — заявили 
«Известиям» в офисе федеральной по-
лиции Швейцарии.

Сценарий атаки со стороны джиха-
дистов для Швейцарии сейчас пред-
ставляется как один из наиболее веро-
ятных.

За 2023 год в Испании были аресто-
ваны около 78 человек, подозреваемых 
в связях с «Исламским государством» 
и подготовке терактов. К началу ны-
нешнего марта полиция поймала 14 по-
собников терроризма. Один из послед-
них случаев задержания произошёл 
в Барселоне. Мужчину подозревают 
в ведении интенсивной пропаганды 
радикального движения через соци-
альные сети. У него, по словам наци-
ональной гвардии, были связи с по-
собниками в Европе, Азии и Северной 
Америке.

 

Зенитная расстановка
В армии создают мобильные группы для борьбы с БПЛА

Алексей Михайлов, Юлия Леонова, 
Роман Крецул

Российские войска и объекты при-
кроют от дронов с помощью специ-

альных мобильных зенитно-пушечных 
групп. В настоящее время они формиру-
ются в составе нескольких российских 
общевойсковых армий, а также армий 
ВВС и ПВО, сообщили источники «Изве-
стий» в Минобороны России. Они будут 
вооружены автоматическими пушками 
ЗУ-23-2, установленными на шасси гру-
зовиков, а также пикапами, оснащён-
ными крупнокалиберными пулемёта-
ми. Использование таких мобильных 
огневых средств — дешёвый и эффек-
тивный способ защиты от беспилотни-
ков, полагают эксперты.

�� ПРОВЕРЕНО ВРЕМЕНЕМ

Помимо огневых средств в состав но-
вых подразделений войдут средства 
радиоэлектронной борьбы и машины-
дымопостановщики, рассказали ис-
точники «Известий». Последние могут 
прикрыть объект термодымовой заве-
сой, непроницаемой как для оптико-
электронных систем, так и для тепло-
визоров БПЛА.

Зенитная установка ЗУ-23-2 предна-
значена для защиты малоподвижных 
и стационарных объектов от ударов 
тактических истребителей, штурмо-
вой авиации, вертолётов и некото-
рых типов беспилотников. У неё два 
23-мм ствола, из которых можно вести 
стрельбу со скоростью 1,6–2 тыс. вы-
стрелов в минуту.

ЗУ-23, установленная на шасси гру-
зовика, активно применялась в ходе 
войн и военных конфликтов послед-
них десятилетий. Она зарекомендо-
вала себя как эффективное средство 
не только против воздушных, но и про-
тив наземных целей.

Если в боекомплект зенитно-пу-
шечных установок будут входить раз-
рывные боеприпасы, то эффектив-
ность у них будет достаточно высокой, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Алексей Леонков.

— У нас есть комплексы «Шилка» 
с четырьмя спаренными 23-мм пуш-
ками, которые работают как единое 
целое, — уточнил он. — Они могут по-
ставить огневую завесу, через кото-
рую ни один дрон не пролетит. Появ-
ление маленьких БПЛА, в том числе 
FPV-дронов, дало вторую жизнь зенит-
но-пушечной артиллерии. Это направ-
ление почти исчезло, так как зенит-
ные управляемые ракеты справлялись 
со множеством целей. Но как только 
цели стали маленькими, соотноше-
ние цены боеприпаса и беспилотни-
ка, по которому он применяется, стало 
в пользу БПЛА. Поэтому возврат к та-
кому виду зенитной артиллерии — это 
логичный и эволюционный шаг.

По словам эксперта, эти установки 
важно оснастить соответствующими 
средствами обнаружения, так как эф-

фективная дальность стрельбы у них 
ограничена двумя с половиной кило-
метрами. Также необходима постанов-
ка электронных и оптических помех.

— Ударные дроны используют опти-
ко-электронные средства наведения, 
то есть на конечном участке опера-
тор непосредственно наводит дрон-
камикадзе точно на цель, — объяснил 
Алексей Леонков. — Но если он влета-
ет в дымовую завесу, то оператор теря-
ет ориентацию: он не видит, правильно 
ли летит к цели, а вдруг она уже сме-
стилась с точки, когда он последний раз 
её видел. У комплексов РЭБ главная за-
дача — разорвать связь между операто-
ром и дроном, либо её ликвидировать, 
осуществив прямое воздействие, кото-
рое повредит цепи электроники на дро-
не, либо поставить помеху над целью, 
чтобы её невозможно было определить, 
либо перехватить сигнал управления.

�� НЕДОРОГО И ЭФФЕКТИВНО

Специальные мобильные группы для 
борьбы с беспилотниками с 23-мм зе-
нитными установками — недорогой 
способ обеспечить защиту от БПЛА, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Юрий Лямин.

— Для поражения дронов сейчас 
требуются все возможные средства, — 
отметил он. — Средства РЭБ опреде-
лённую часть дронов давить могут, 
но далеко не все, и боевые действия это 
показали. Зенитно-ракетными ком-
плексами сбивать дорого, и боеком-
плект у них ограничен. А БПЛА сейчас 
применяются в очень большом количе-
стве. Из-за этого появление мобильных 

групп с автоматическими зенитными 
пушками и пулемётами ожидаемо. 
Противник такие меры начал приме-
нять уже давно, у него есть специаль-
ные батальоны для поражения наших 
дронов. В других странах по опыту кон-
фликтов тоже увеличили количество 
зенитной артиллерии для прикры-
тия объектов. Размещают их как раз 
на пикапах, небольших грузовиках — 
это способ обеспечить их мобильность.

В ходе специальной военной опе-
рации особое значение приобрели ме-
тоды противодействия беспилотни-
кам противника. В войска поступают 
антидронные ружья, дрон-детекторы, 
средства радиоэлектронной борьбы.

В феврале этого года сообщалось 
о внедрении комплексной системы 
«Ступор», которая защищает объекты 
от дронов. Она может выявлять и по-
давлять беспилотники несколькими 
способами. По словам представите-
ля разработчика, «Ступор» разрабо-
тан на основе дополняющих друг дру-
га комплексов обнаружения, таких как 
радиолокационная станция, радиоча-
стотный сканер, оптическая станция 
распознавания дронов и средства про-
тиводействия.

Она создана с учётом основных 
требований пользователей и специа-
листов Росгвардии, Минобороны РФ, 
российских спецслужб. С помощью 
собственного программного обеспече-
ния компания-разработчик объедини-
ла в систему устройства, работающие 
на различных принципах, что повыси-
ло надёжность и уменьшило количе-
ство ложных срабатываний, отмечал 
представитель разработчика.

Ранее «Известия» сообщали о соз-
дании в составе штурмовых частей но-
вых подразделений ПВО для борьбы 
с беспилотниками. На их вооружение 
поступят комплексы «Тор» и «Гибка». 
Зенитчики будут действовать в не-
посредственном контакте со штур-
мовиками, уничтожать беспилотни-
ки противника и прикрывать пехоту 
от огня реактивных систем залпово-
го огня (РСЗО).
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« ЕСЛИ НАЧНУТСЯ 
СЕРЬЁЗНЫЕ СРА-
ЖЕНИЯ, НЕ СО-

МНЕВАЮСЬ, ЧТО ТУДА И 
«ГИТЛЕРЮГЕНД» КИНУТ, И 
«ФОЛЬКСШТУРМ». МНОГО 
ПРИМЕРОВ, КОГДА С УКРА-
ИНСКОЙ СТОРОНЫ ПОГИ-
БАЮТ ЛЮДИ ЗА 60 И ДАЖЕ 
ЗА 70 ЛЕТ

Средства РЭБ часть 
дронов давить могут, 
но далеко не все, и бо-
евые действия это по-
казали. А зенитно-ра-
кетными комплексами 
сбивать дорого
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Программа льготного кредито-
вания крупных отелей реали-
зуется в рамках национально-
го проекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства». Запущенная 
правительством программа 
поддержки проектов создания 
крупных гостиниц предпола-
гает выделение инвесторам 
льготных кредитов по ставке 
от 3 до 5% на 15 лет.

Справка «Известий»
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�� «ЧТО КАСАЕТСЯ 
МАКРОНОВСКИХ ИДЕЙ, 
ЭТО ЯВНО БЫЛ ЭКСПРОМТ»

Продолжая тему визита Владимира 
Путина в Торжок... Там, общаясь с на-
шими вертолётчиками, он, в частности, 
заявил: в случае если F-16 поставят ВСУ, 
но для размещения будут использова-
ны аэродромы вне Украины, они станут 
законными целями. Перед этим Москва 
давала аналогичные предупреждения 
о военных стран НАТО на Украине. Все 
эти заявления связаны с волной, запу-
щенной президентом Франции Эммануэ-
лем Макроном о возможности отправки 
в зону конфликта французских военных. 
Как вы полагаете, решится ли Париж 
на этот шаг? И, если проводить анало-
гию с так называемыми часами Судно-
го дня, сколько осталось до возможно-
го прямого столкновения армий России 
и стран НАТО? 10 минут? Пять? Час?

Гадать не буду. Я вообще считаю, 
что часы Судного дня не очень кор-
ректная и полезная придумка. Это 
просто нагнетает в общественном 
сознании ажиотаж в тот момент, ког-
да нужно успокоиться и действовать 
разумно.

Что касается макроновских идей, 
это явно был экспромт. Потом он и его 

свита как-то отыграли назад. Но через 
несколько дней он вновь эту идею по-
вторил и сказал, что будет создавать 
коалицию с участием стран, которые 
будут готовы к этому. В ответ [генсек 
НАТО Йенс] Столтенберг и ряд руко-
водителей членов альянса осторож-
ненько ему напомнили, что в НАТО 
решения принимаются коллегиально 
и коллективно.

Мне больше кажется, что француз-
ская активность призвана исключи-
тельно делать пиар президенту в ситу-
ации, когда у него очень неважные дела 
дома и нужно создать какой-то отвле-
кающий манёвр в виде призывов доби-
вать Россию.

Макрон недавно в этом же контек-
сте сделал серию заявлений: мол, Пу-
тин знаменит тем, что не уважает дого-
ворённости и обязательства, поэтому 
верить ему нельзя и нужно продол-
жать делать ставку на стратегическое 
поражение России на поле боя. Из уст 
Макрона и вообще лидера Франции 
это звучит весьма оригинально.

Это говорит президент страны, чей 
министр иностранных дел в феврале 
2014 года вместе с коллегами из Гер-
мании и Польши гарантировал дого-
ворённость между [экс-президентом 
Украины Виктором] Януковичем и оп-

позицией, которая была растопта-
на наутро, после чего были захва-

чены все административные здания. 
И вместо создания правительства на-
ционального единства для подготовки 
внеочередных выборов было объявле-
но о создании правительства побе-
дителей — вот когда клин вбивался 
в украинское общество.

И когда мы позвонили в Париж, Бер-
лин, сказали: дорогие друзья, вы же га-
рантировали эту договорённость, воз-
действуйте на оппозицию, пусть она 
уважает то, под чем подписалась и под 
чем подписались вы. Нам как-то неар-
тикулированно стали отвечать, смысл 
такой: иногда демократические про-
цессы приобретают нестандартное из-
мерение.

Сказал, что мы недоговороспособ-
ны, президент страны, которая опять 
же в феврале 2015 года поставила под-
пись под минскими договорённостями 
только для того, чтобы автор этой под-
писи — президент [Франсуа] Олланд за-
явил, что не собирались они выполнять 
никакие решения по «Минску-2». То же 
самое сказала и [экс-канцлер ФРГ Анге-
ла] Меркель, то же самое сказал Поро-
шенко — и это сказал уже президент Ма-
крон, который лично в декабре 2019 года 
созывал «нормандский формат», куда 
приезжали Меркель, Путин и Зелен-
ский. Тогда после очень долгих пре-
рекательств всё-таки был согласован 
документ, в котором говорилось о не-

обходимости срочно определить осо-
бый статус Донбасса, как и требовали 
минские договорённости, закрепить 
его законодательно и также законода-
тельно закрепить известную «формулу 
Штайнмайера», которая уже была ком-
промиссной и предполагала, что этот 
особый статус вступит в силу только 
после того, как будут подведены итоги 
выборов на этих территориях — Донец-
кой и Луганской народных республик. 
Если говорить о других достижениях 
Франции, много чего можно вспомнить: 
она в составе Евросоюза тоже много 
решений продвигала об урегулирова-
нии конфликтов, которые потом никто 
не собирался выполнять.

[Глава евродипломатии Жозеп] Бор-
рель сказал: если мы сейчас не побе-
дим Россию на Украине, то Евросоюз 
потеряет доверие к себе. А вот приме-
ры, которые я привёл, они говорят как 
раз о дипломатических манерах Евро-
союза. Можно вспомнить ещё 2013 год, 
когда при помощи ЕС было достигнуто 
соглашение между Белградом и При-
штиной о создании в Косово сооб-
щества сербских муниципалитетов. 
Оно было громогласно и триумфаль-
но представлено как величайшая ди-
пломатическая победа, а потом косо-
вары и албанцы сказали Евросоюзу: 
ничего мы не будем выполнять. И тот 
умылся. Поэтому если уж говорить 
о договороспособности или у кого ка-
кой есть авторитет, то, наверное, всё-
таки не французам и не другим членам 
Евросоюза, которые вот этими делами 
занимались и потом просто доказали 
свою беспомощность.

По итогам выборов как раз Франция, 
Германия и в целом большинство стран 
ЕС заявили, что не будут признавать 
итоги голосования в России, мол, это 
нелегитимно и так далее. Не загоняет 
ли этим Европа сама себя в дипломати-
ческий тупик, как Зеленский, запретив-
ший сам себе вести переговоры с РФ?

Мне сейчас трудно анализировать 
подоплёку тех действий, которые Ев-
ропа предпринимает, там никакой нет 
логики, никакой нацеленности в долго-
срочную перспективу. Все сейчас, как, 
собственно, и в другие исторические 
моменты последнего времени, озабо-
чены не перспективами развития в ин-
тересах своих народов, мира и реше-
ния действительно общих для всех нас 
глобальных проблем, они озабочены 
электоральными циклами. И перед вы-
борами обязательно нужно сказать 

 

«Запад подозрительно 
активно убеждает нас 
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A Уж из чьих уст можно было 
воспринять такое завере-

ние, но не этого человека. Ещё в мае 
прошлого года он говорил, имея в виду 
русских, цитирую: «Это люди с видоиз-
менённой психикой, которые должны 
быть привлечены к справедливой от-
ветственности. Справедливая ответ-
ственность в нашем понимании — толь-
ко физическое устранение».

И было множество других высказы-
ваний украинских официальных лиц, 
включая и [советника главы офиса пре-
зидента Украины Михаила] Подоляка, 
и [руководителя офиса президента Ан-
дрея] Ермака, и бывшего секретаря Со-
вбеза [Алексея] Данилова. В том числе 
прямые призывы «уничтожать русню», 
«не хотим, чтобы Николаев и Харьков 
оставались хоть в чём-то русскими го-
родами», угрозы уничтожать русских 
на Украине юридически и физически. 
Уверен, следствие владеет всем этим 
материалом, и западные коллеги, кото-
рым мы многократно об этом говорили, 
конечно, знают об этих высказываниях.

За годы, которые прошли с момента 
госпереворота [в Киеве], началась вой-
на режима против собственного народа, 
которую удалось остановить подписа-
нием Минских соглашений. После это-
го все прошедшие годы и режим [экс-
президента Украины Петра] Порошенко, 
и режим [Владимира] Зеленского ме-
тодично принимали законы, которые 
уничтожали всё русское на Украине: 
образование, культуру, СМИ и многое 
другое. В городах принимались норма-
тивные акты, запрещающие любые ме-
роприятия и любое общение на русском 
языке, даже в магазинах, на предприя-
тиях общественного питания.

В ответ на наши многотысячные 
требования по каждому из этих пово-
дов к западным странам, которые ку-
рировали киевский режим, осудить 
и пресечь подобную линию ни одна 
из западных стран, которые сейчас вы-
гораживают Украину от всех обвине-
ний, ни разу ни сделала никакого пу-
бличного осуждения этих абсолютно 
противоправных действий.

А эти законы противоречат нынеш-
ней конституции Украины, где прямо 
записано, что государство гарантирует 
права русского — выделено отдельно — 
и других национальных меньшинств. 
И это двуличие Запада, который отка-
зывается признавать очевидное — что 
это расистский и нацистский режим, 
конечно, вызывает очень серьёзную 
озабоченность.

Единственное объяснение: Украи-
на — это верхушка айсберга. А деклари-
рованная Западом цель — нанести стра-
тегическое поражение России — вот это 
главное, и она подтверждается доста-
точно регулярно. Получается, тем, кто 
готов своими телами эту цель для За-
пада попытаться выполнить, дозволе-
но всё, включая прямую поддержку те-
ории и практики нацизма, это печально.

�� «МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
СТРУКТУРЫ СТАНОВЯТСЯ 
ВСЁ БОЛЬШЕ 
ПРИВАТИЗИРОВАННЫМИ 
ЗАПАДНЫМИ 
СОТРУДНИКАМИ СВОИХ 
СЕКРЕТАРИАТОВ»

Если позволите, вернёмся к трагедии 
в «Крокусе». После того как она прои-
зошла, западные СМИ вспомнили, что 
7 марта посольство США в Москве опу-
бликовало предупреждение для своих 
граждан, после чего аналогичные заяв-
ления вышли от имени некоторых дру-
гих посольств. Вашингтон заявляет, что 
какие-то сведения нашей стороне пере-
давались по линии спецслужб. Есть ли 
у нас сейчас какие-то сферы, где сохра-
няются реальные контакты, где мы всё-
таки сотрудничаем с Западом?

Практически нет. Американцы вся-
чески подчёркивают, что они преду-
преждали 7 марта. Вслед за ними, кста-
ти, 8 марта такое же предупреждение 
сделало посольство Великобритании. 
И тот и другой случай касался текста 
на английском языке, адресовали они 
эти предупреждения своим гражданам, 
которые находились в Москве, советуя 
им не посещать массовые мероприятия.

Что касается контактов по линии 
спецслужб, они, как правило, не афи-
шируются. Но в недавнем интервью [ру-
ководитель ФСБ] Александр Бортников 
сказал: такие контакты были, преду-
преждение поступало, но оно было са-
мого общего характера.

Что касается контактов в целом. 
Борьба с терроризмом всегда считалась 
чем-то сближающим нас всех: и Россию, 
и Запад, и Восток. И лидеры США и Ев-
ропы, Британии выступали за то, что-
бы эта борьба велась независимо от тех 
разногласий, которые по другим поли-
тическим, экономическим вопросам 
могут сохраняться. Так оно и было.

Сейчас кто-то из лидеров ЕС заявил: 
хотя Россия, конечно, агрессор, мы мо-
жем подумать о том, чтобы посотрудни-
чать с ней в борьбе с терроризмом. Слу-
шайте, надо учить материальную часть. 
Мы убеждали ЕС долгие годы сформиро-
вать механизм, который будет занимать-
ся обменом информацией, координаци-
ей действий по борьбе с терроризмом. 
Удалось это сделать где-то только 
в 2018 году, и последняя встреча состо-
ялась в 2019-м. А после этого они тоже 
утратили какой-либо интерес.

Так что их отказ от взаимодействия 
с нами по конкретным вопросам борь-

бы с терроризмом состоялся задолго 
до начала специальной военной опера-
ции на Украине, на которую они теперь 
сваливают все свои промахи и пыта-
ются замаскировать свои истинные 
намерения, которые, собственно, 
и привели к тому, что у нас не осталось 
другого выхода, кроме как остановить 
развязывавшуюся против нас войну 
решением о проведении СВО.

Вы сказали, что нам неинтересно пред-
ложение Интерпола о сотрудничестве. 
Здесь причины ясны. От каких стран 
мы получили реальные предложения 
о помощи в расследовании, если по-
лучили?

Я слышал недавнее выступление 
президента [Белоруссии Алексан-
дра] Лукашенко, который сказал, что 
белорусские и российские специаль-
ные службы, другие правоохрани-
тельные органы теснейшим образом 
сотрудничают на постоянной основе. 
Он сообщил, что он обсуждал эту си-
туацию с президентом Путиным, они 
остаются в контакте, так что по линии 
российско-белорусского сотрудниче-
ства такие возможности есть, тем бо-
лее что Белоруссия внимательно сле-
дит за развитием ситуации на Украине. 
Там, знаете, украинская группировка 
стоит на границе с Белоруссией, по-
стоянно проецируя угрозу безопасно-
сти этой страны. Запад тоже всячески 
стягивает войска поближе к границам 
и России, и Беларуси.

О каких-либо других предложе-
ниях о сотрудничестве мне неиз-
вестно. Если по каналам спецслужб 
что-то и передавалось в наш адрес, 
то это осталось без объявления, и я ис-
кренне сомневаюсь, что кто-то будет 
предлагать своё сотрудничество.

Вы упомянули Интерпол — это уни-
кальная ситуация. Я специально пе-
репроверил свои слова, что Интер-
пол никогда раньше не предлагал 
расследовать резонансное престу-
пление, — и так оно и есть. Ни в слу-
чае с «Северными потоками», ни в те-
рактах, которые были на территории 
России в начале 2000-х. Никогда Ин-
терпол такой ретивости не проявлял. 
А тут вдруг буквально через несколько 
часов после того, как американцы и ев-
ропейцы заявили, что Украина ни при 
чём, Интерпол предложил свои услуги. 
В общем-то мы сами справимся.

И, к огромному сожалению, меж-
дународные структуры, которые 
призваны быть нейтральными, бес-
пристрастными во всех видах чело-
веческой деятельности — будь то кри-
миналистика, правоохранение, спорт, 
культура и многое другое, становят-
ся всё больше и больше приватизиро-
ванными западными сотрудниками 
своих секретариатов. Та же пробле-
ма наблюдается и в ООН — до такой 
степени, что там есть комитет экспер-
тов по административным и бюджет-
ным вопросам и они в своём послед-
нем ежегодном докладе специально 
подчеркнули неприемлемость заси-
лья западных граждан в структурах 
секретариата. И это тенденция, с ко-
торой нужно бороться, и мы этим за-
нимаемся.

Получается, что при отсутствии вза-
имодействия между странами, когда 
терроризм выступает более обширно, 
нежели мировое сообщество, мы ока-
зываемся на грани угрозы не менее гло-
бальной, чем третья мировая?

Об этом многие говорят, прямо упо-
миная термин «третья мировая война». 
Президент Путин неоднократно реа-
гировал на эти западные высказыва-
ния, и наша позиция была изложена 
предельно ясно: мы готовы к перего-
ворам, если они являются серьёзными 
и будут опираться на осознание реаль-
ности и законных интересов безопас-
ности РФ — да и законных интересов 
безопасности других стран, которые 
в это втянуты.

Вспомните, как эволюционировала 
тема, в частности, с Североатлантиче-
ским альянсом. Поначалу, ещё перед 
СВО и сразу после её начала, Запад за-
являл: давайте срочно примем Украи-
ну в НАТО, потому что на члена блока 
Россия никогда не нападёт. Спустя не-
которое время они сменили пластин-
ку: нельзя допустить, чтобы 
РФ победила на Украине, по-
тому что, как только она побе-
дит, тут же нападёт на страны 
НАТО. Логики вообще ника-
кой нет.

Накануне, выступая в Твер-
ской области, президент ещё 
раз назвал бредом все эти рас-
суждения, что мы вынашиваем 
какие-то захватнические пла-
ны. Эти высказывания имеют 
единственную цель: заставить 
парламент и население [евро-
пейских стран] смириться с тем, 
что Евросоюз и Еврокомиссия 
очень хотят продолжать накачи-
вать Украину оружием.

Хотя Европа, наверное, — одна 
из главных пострадавших сторон 
в этом конфликте. Если посмо-
треть экономическую статисти-
ку ЕС и США за прошлый год, сразу 
видно, кто за чей счёт живёт и кто 
наживается на политике, кото-
рую Европе навязали из Вашингто-
на. И сейчас США отходят вообще 
на второй план, выпуская на перед-
ний край Европейский союз.
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« ЦЕЛЬ У ТЕХ, КТО 
СЕЙЧАС ПЕРЕ-
МАНИВАЕТ АР-

МЯНСКОЕ РУКОВОДСТВО 
НА СТОРОНУ ЗАПАДА, 
ПРОСТАЯ: НЕ ДОПУСТИТЬ 
СТАБИЛЬНОСТИ НА ЮЖ-
НОМ КАВКАЗЕ, ПОСТА-
РАТЬСЯ И ЭТОТ РЕГИОН 
ПРЕВРАТИТЬ В ЗОНУ СВОЕ-
ГО ДОМИНИРОВАНИЯ

« ДВУЛИЧИЕ ЗА-
ПАДА, КОТОРЫЙ 
ОТКАЗЫВАЕТ-

СЯ ПРИЗНАВАТЬ ОЧЕВИД-
НОЕ — ЧТО ЭТО РАСИСТ-
СКИЙ И НАЦИСТСКИЙ 
РЕЖИМ, КОНЕЧНО, ВЫЗЫ-
ВАЕТ ОЧЕНЬ СЕРЬЁЗНУЮ 
ОЗАБОЧЕННОСТЬ

« ВОТ ЭТА НЕ-
ПОПРАВИМАЯ 
УВЕРЕННОСТЬ 

В СОБСТВЕННОЙ ПРАВОТЕ, 
В СОБСТВЕННОМ ВСЕСИ-
ЛИИ, БЕЗНАКАЗАННОСТИ — 
ОНА ПРИВЕЛА К ТОМУ, 
ЧТО СЕЙЧАС ВНЕШНЕЙ ПО-
ЛИТИКОЙ США РУКОВОДЯТ 
ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ДИПЛО-
МАТИЕЙ НЕ УМЕЮТ ЗАНИ-
МАТЬСЯ

« СЛЕДСТВИЕ 
ЕЩЁ РАБОТА-
ЕТ НАД ФАКТА-

МИ, ВСКРЫВАЮТСЯ НО-
ВЫЕ ОБСТОЯТЕЛЬСТВА, 
НО ИСКЛЮЧАТЬ ОЧЕВИД-
НЫЕ ВЕРСИИ МЫ ПРОСТО 
НЕ ИМЕЕМ ПРАВА. ТЕМ БО-
ЛЕЕ ЭТИ ЛЮДИ БЕЖАЛИ 
НА УКРАИНУ, КОГДА ИХ ЗА-
ДЕРЖАЛИ
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нечто такое, что можно будет потом 
продать избирателю. Расчёт, конечно, 
на избирателя либерального — это та-
кой нарратив, он доминирует в Европе.

Христианские демократы, социал-
демократы в различных их ипостасях, 
наверное, и сохранятся в большинстве 
в Европейском парламенте после вы-
боров, которые через пару месяцев 
должны состояться. Но там, наверное, 
увеличится количество партий, кото-
рые выступают с национальных по-
зиций, которым не нравится настой-
чивый, навязчивый курс Брюсселя 
на узурпирование всех полномочий 
в Евросоюзе. Такое движение за со-
хранение национальной идентичности, 
в защиту собственного суверенитета 
в рамках Евросоюза, оно наблюдается. 
И эти партии, наверное, получат допол-
нительные голоса в Европарламенте.

Говоря о признании или непризна-
нии выборов [в России], именно Евро-
парламент, кстати, ещё до них сказал, 
что результаты он не признает. Но Ев-
ропарламент не определяет полити-
ку Евросоюза, его решения не имеют 
юридической силы.

Все остальные предупреждали, что 
выборы на новых территориях, в Кры-
му якобы являются выборами на суве-
ренной украинской территории, вот 
вокруг этого у них были рассужде-
ния. Немцы после проведения выбо-
ров сделали своё печально знамени-
тое заявление: отныне и впредь, когда 
будет идти речь о Владимире Путине, 
они будут употреблять его фамилию, 
не называя его президентом. Этого ни-
кто не сказал, кроме них.

И когда в Вашингтоне советник 
Байдена по нацбезопасности Джейк 
Салливан заявил, что президентство 
Путина в России — это реальность 
и мы будем работать с этой реально-
стью, вся Европа замолчала. Хозяин 
сказал, и все взяли под козырёк. Евро-
пы не существует как самостоятель-
ного игрока, к сожалению.

Возвращаясь к вопросу о разреше-
нии ситуации на Украине. В то вре-
мя как Европа накачивает оружием 
Киев, Китай активно продвигает мир-
ные переговоры России и Украины, при 
этом настаивая на том, чтобы были со-
блюдены интересы России. У нас есть 
какие-то условия, чтобы пойти на эти 
мирные переговоры?

Китай говорит здравые вещи. Ког-
да он в феврале 2023 года предъявил 
план из 12 пунктов, мы позитивно от-
реагировали на этот документ, потому 
что, в отличие от совершенно безум-
ной с точки зрения дипломатических 
перспектив «формулы Зеленского», ки-
тайский план опирался на анализ при-
чин происходящего и учитывал необ-
ходимость эти первопричины кризиса 
устранить.

Документ КНР выстроен по логике 
от общего к частному, там констатиру-
ется непорядок в сфере безопасности 
и в Европе, и в мире, констатируется, 
что причина этого беспорядка — в не-
выполнении Устава ООН. В китайском 
документе говорится: односторонние 
санкции, которыми Запад стал поль-
зоваться активно и задолго до укра-
инской ситуации, — тоже раздражи-
тель, который необходимо устранить.

И вот на этой основе надо догова-
риваться, чтобы обеспечивать — и это 
ключевое выражение — равную безо-
пасность для всех участников процесса. 

Это наша позиция. Как эти принципы 
конкретно воплотить в жизнь, мож-
но понять, только сев за стол перего-
воров, но не на условиях ультиматума, 
который уже давно повторяют и Зелен-
ский, и его хозяева в Европе, в Лондоне 
и в Соединённых Штатах, не на основе 
«формулы мира» [Зеленского], а на осно-
ве серьёзного разбора существующих 
проблем в сфере безопасности, на осно-
ве принятия реалий на земле. И на осно-
ве гарантий законных интересов безо-
пасности РФ. Мы в ответ будем готовы 
гарантировать законные интересы дру-
гих участников процесса.

А на земле реалии тоже, по-моему, 
всем известны. Во-первых, это положе-
ние на том самом поле боя и, во-вторых, 
законные со всех точек зрения, в том 
числе с международной, интересы на-
селения, которое живёт в Новорос-
сии и Донбассе, чьи права, связанные 
с образованием, со СМИ, в целом с ис-
пользованием русского языка, с пра-
вом на сохранение своей истории, па-
мяти о Великой Отечественной войне, 
были растоптаны киевским режимом. 
И не признавать эти реалии не полу-
чится.

�� «США УТРАТИЛИ НАВЫКИ 
ДИПЛОМАТИИ»

Появление в украинском сегменте ин-
тернета сообщения, что Анкара не так 
давно якобы предложила Зеленскому 
новый вариант «Стамбула-2» — догово-
рённостей, которые позволяли бы уже 
не только разрешить конфликт, но и пе-
рейти к переговорам по стратегической 
безопасности, — это фейк или всё-таки 
есть информация, что Анкара предло-
жила Зеленскому новый вариант, но тот 
вновь отказался, в этот раз под давле-
нием Вашингтона?

Были такие разговоры, мы о них 
слышали. Упоминал об этом генсекре-
тарь ООН Антониу Гутерреш. Мы объ-
яснили, на каких условиях готовы 
рассматривать эти предложения: на ус-
ловиях взаимности, конечно же, по-
тому что тот меморандум [в рамках 
зерновой сделки], который был под-
писан между нами и ООН, не выполня-
ется ни в одной из своих частей. Речь 
идёт о меморандуме, гарантирую-
щем, что генсекретарь будет добивать-
ся от Запада снятия санкций на пути 
российского экспорта удобрений 
и зерновых. И наша позиция хорошо 
известна. Были, как я уже сказал, сооб-
щения и публичные заявления турец-
кого руководства и руководства ООН. 
Могу сказать, не вдаваясь в детали, они 
ни к чему не привели.

Ещё уточнение про переговоры. Как из-
вестно, Владимир Зеленский сам себе 
запретил вести переговоры с Москвой, 
поэтому, даже если он очень захочет 
или ему разрешат их начать, он должен 
сначала принять это законодательно. 
Выступая в ООН, наш постпред Васи-
лий Небензя заявил, что единоличное 
решение украинского лидера не про-
водить президентскую кампанию де-
лает его нелегитимным с 21 мая. То есть, 
получается, с 21 мая так его будем рас-
сматривать?

Насчёт указа Зеленского, запреща-
ющего ему вести переговоры с прави-
тельством Путина, Владимир Влади-
мирович не раз высказывался, когда 
он описывал нашу готовность вступить 
в серьёзные переговоры. Он сказал за-

падным покровителям Зеленского: так 
пусть он сначала отменит свой декрет. 
Эта тема уже фигурировала. Что каса-
ется 20 мая (последний день прези-
дентского срока Зеленского по кон-
ституции Украины. — «Известия»). Что 
будет 21 мая — давайте доживём до это-
го. Может, нам и не потребуется ниче-
го признавать.

Вопрос, который касается США и пере-
говоров о стратегической стабильно-
сти. Некоторое время назад появилось 
ощущение, что Вашингтон посылает до-
статочно чёткий сигнал: давайте начи-
нать переговоры хотя бы в этой части. 
Мы сказали, что не можем делить стра-
тегическую безопасность и тот же кон-
фликт на Украине — это комплекс про-
блем. Получаем ли мы новые сигналы 
или этот процесс, после того как мы чёт-
ко обозначили свою позицию, затормо-
зился окончательно? Мы теперь ждём 
окончания выборов президента США, 
чтобы понять, что делать дальше?

Они нам осенью передавали, как 
всегда, не удерживаясь от слива 
этой информации в СМИ, такой нео-
фициальный документ, на который 
мы в январе, по-моему, ответили: не-
возможно разговаривать о стратеги-
ческой стабильности в ситуации, когда 
мы объявлены противником, которо-
му нужно нанести стратегическое по-
ражение, а тот же самый [глава Пен-
тагона Ллойд] Остин, по-моему, или 
кто-то из его генералов не раз назы-
вал нас врагом. Слушайте, это просто 
какой-то сюрреализм.

И мы подробно объяснили, в каких 
обстоятельствах будем готовы возоб-
новить диалог о стратегической ста-
бильности: в обстоятельствах, кото-
рые будут обеспечивать уважение друг 
друга, равноправие и движение в на-
правлении поиска баланса интересов. 
У американцев всё по-другому.

Ну и ещё раз говорю: в условиях, 
когда нам объявлена война, сказать: 
ну давайте — мы там воюем с вами, по-
могаем украинцам наводить совре-
менные виды дальнобойного оружия 
на ваши гражданские и инфраструк-
турные объекты, пускай там они стре-
ляют друг в друга, а мы давайте сядем 
поговорим. Это смешно и не делает че-
сти тем людям, которые в этой адми-
нистрации в Вашингтоне занимаются 
внешней политикой.

У них вообще утрачены навыки ди-
пломатии, насколько я могу понять. 
Их развратила вот эта покорность, 
которую они почувствовали прежде 
всего у европейцев и у других стран, 
которые готовы прогибаться под аме-
риканским диктатом, под угрозами 
санкций, ультиматумами, шантажом. 
Сейчас, посмотрите, куда ни кинь — 
везде санкции. Вот он (Вашингтон. — 
«Известия») начинает обсуждать Вене-
суэлу, мы готовы разрешить Венесуэле 
возобновить экспорт нефти, но тре-
буем, чтобы она выборы проводила 
так, как мы ей сказали, а если нет — 
мы опять запретим ей экспорт нефти. 
У них нет других инструментов.

Я вот очень интересный момент 
подметил. У меня много друзей в Нью-
Йорке, и, когда я разговаривал с ними, 
находясь на мероприятии Генассам-
блеи Совбеза, они объясняли, поче-
му вынуждены иногда голосовать 
не по совести по украинскому и другим 
важным вопросам. Объяснение было 
такое: безо всяких щепетильностей 

подходит американский дипломат 
к послу сочувствующей страны, тре-
бует от него голосовать так, как скажут 
США. Такие же демарши устраивают 
по столицам, и мы, говорят, к санкци-
ям никогда не присоединимся, но, что-
бы немножко приспустить пар, мы вы-
нуждены иногда голосовать не так, как 
мы считаем правильным.

Я спрашиваю у него: слушай, вот 
когда они говорят вам «надо сделать 
так», там следуют какие-то объясне-
ния, что будет, если вы не послушае-
тесь? Он говорит: да, будут санкции, 
наказания. Я говорю: хорошо, а если 
вы сделаете, как они просят, что вы по-
лучите в ответ? Он говорит: мы этот 
вопрос тоже задавали, нам сказали, 
что мы (США. — «Известия») в ответ 
вас не накажем.

К сожалению, мы имеем то, что 
мы имеем. И вот эта непоправимая уве-
ренность в собственной правоте, в соб-
ственном всесилии, в собственной без-
наказанности — она, конечно, привела 
к тому, что сейчас внешней политикой 
США руководят люди, которые дипло-
матией не умеют заниматься.

В одном из последних интервью вы ска-
зали: в США в принципе нет больше спе-
циалистов по России, тех, кто знает наш 
менталитет, наш народ, нашу культуру. 
Как тогда они могут объявлять нас сво-
ими врагами, если ничего о нас не знают?

А их это не интересует совершенно. 
Дипломатия как метод установления 
контактов, доверительного обсужде-
ния проблемных вопросов, нахожде-
ния путей компромиссов в США утра-
чена. Сейчас они привыкли диктовать: 
мы требуем от вас. Слушайте, они даже 
опустились до такого хамства, как пу-
блично диктовать Китаю, что ему де-
лать. Недавно замминистра [ино-
странных дел] Китая Ма Чжаосюй был 
на переговорах с первым заместите-
лем госсекретаря [Куртом] Кэмпбел-
лом. И Кэмпбелл публично сказал: Со-
единённые Штаты недовольны тем, что 
Китай поддерживает Россию. Как это? 
Великой державе Китаю. Это при том, 
что у США самих-то репутация какая?

Вот ещё одно высказывание Борре-
ля, не могу начитаться его цитат. Он за-
явил, что надо обязательно добиться 
победы Украины, потому что если по-
бедит Россия, то это может означать, 
что впредь никто не сможет полагаться 
на помощь Соединённых Штатов. Не-
вольно на ум приходят и Афганистан, 
и Ирак, ещё Вьетнам. С той поры не-
вольно на ум приходит и Сирия, отку-
да они вот-вот уйдут, и из Ирака уй-
дут, из Афганистана сбежали. А если 
уж говорить про помощь Соединён-
ных Штатов...

У Соединённых Штатов под боком 
есть такая маленькая страна Гаити, ко-
торой они занимаются более ста лет, 
ещё до создания ООН. Они там опе-
кали, там воспитывали диктаторов, 
сменяли их, ставили новых. И они бес-
сильны предотвратить бандитизм, раз-
гул воровства, казнокрадства в этой 
стране, которая, наверное, самая ни-
щая на земном шаре. И уж для Соеди-
нённых Штатов, наверное, маленькую 
щепоточку от украинского пирога от-
ломить и решить хотя бы эту пробле-
му, наверное, не составило бы труда. 
Нет, они опять пришли в Совет Без-
опасности ООН, пытаются заманить 
кого-то из африканских стран, чтобы 
на Гаити, в американской вотчине, обе-
спечивать правопорядок.

Пусть сначала разберутся у себя, 
на своём заднем дворе, даже не на за-
днем дворе, в небольшой его части-
це. Это печально, что вот эта психо-
логия глобального доминирования 
и необходимость удержания любой 
ценой гегемонизма нигде ни разу ещё 
пока не проявилась как доказавшая 
способность США на земле решать 
какие-то вопросы.

�� «ПУТИН СКАЗАЛ ПАШИНЯНУ: 
“МЫ БЫЛИ УДИВЛЕНЫ, ЧТО 
ВЫ ТАК РЕШИЛИ”. НИКАКИХ 
ОБЪЯСНЕНИЙ НЕ БЫЛО»

Хотел бы в одном вопросе спросить 
сразу про две страны, которым сей-
час активно навязывают западную 
помощь, — это Молдавия и Армения. 
В Молдавии хотят осенью провести 
референдум о вхождении в состав ЕС, 
но не на территории Приднестровья, со-
ответственно. Что будет с Приднестро-
вьем в такой ситуации? Что происходит 
в отношениях между Москвой и Ерева-
ном сейчас? Армению посетил генсек 
НАТО, его очень тепло встречали, стро-
или какие-то планы.

Что касается Молдавии, прези-
дент [Майя] Санду откровенно взяла 
курс на разрыв отношений с Россий-
ской Федерацией. Что бы они ни гово-
рили об обратном, дескать, мы хотим 
дружить, но Россия нас угнетает, — это 
всё неправда. Санду превращена в ин-
струмент освоения геополитического 
пространства Европейским союзом, но, 
думаю, в будущем и НАТО. Хотя в кон-
ституции Молдовы записан нейтраль-
ный статус, к этому всё идёт. И это 
печально, они не делают никаких вы-
водов из того, что происходило в по-
следние годы.

НАТО уже сделало из Украины ин-
струмент своей агрессии, теперь они 
хотят сделать то же самое с Молдовой. 
Если они будут проводить выборы, на-
верное, европейцы как главные опе-

куны этой страны должны обеспечить 
справедливое, равноправное участие 
всех политических сил, но этого не бу-
дет. Уже известно, что определённые 
партии, которые выступают за сохра-
нение нормальных отношений с Рос-
сией, будут лишены возможности уча-
ствовать в выборах, этот процесс уже 
происходит.

И, видимо, Молдова решила бросить 
Приднестровье. Отказалась от много-
численных предложений и самих при-
днестровцев, и Российской Федерации 
возобновить переговоры в форма-
те «5+2». Санду заявляла: да, мы будем 
проводить референдум о вступлении 
в Евросоюз без всякого Приднестро-
вья. Наверное, есть желание поско-
рее объединиться с Румынией, через 
это обрести какие-то дополнительные 
возможности. И, может быть, рассчиты-
вают на военное решение приднестров-
ской проблемы. Это будет безрассуд-
ством для молдавского руководства, и, 
я думаю, они должны это понять либо 
им надо это очень внятно объяснить.

Ситуация в Армении, конечно, 
не вселяет оптимизма. Армянское ру-
ководство, прямо скажем, под наду-
манными предлогами, извращая исто-
рию последних трёх лет, сознательно 
ведёт дело к обрушению отношений 
с Российской Федерацией, к шельмо-
ванию наших военнослужащих, ко-
торые несут службу на 102-й военной 
базе, к шельмованию наших погранич-
ников, к шельмованию в целом Орга-
низации Договора о коллективной без-
опасности.

Не упоминается ничего о том, что 
именно ОДКБ неоднократно отста-
ивала интересы Армении в тяжёлых 
ситуациях, не упоминается о том, что 
ОДКБ была готова в 2021 году напра-
вить свою миротворческую миссию 
в Армению, чтобы снизить накал в от-
ношениях Армении с Азербайджаном, 
причём мандат миссии был полностью 
согласован на министерской встрече 
в Ереване осенью 2021 года — мы сиде-
ли до ночи, всё завизировали, утром, 
когда уже встретились президенты 
и премьеры, господин Пашинян ска-
зал, что консенсуса нет.

И через несколько дней он вы-
звал в Армению такую же миротвор-
ческую миссию Европейского сою-
за, пообещав Азербайджану, что это 
только на два месяца, а через два ме-
сяца, проигнорировав Азербайджан, 
Евросоюз эту миссию удвоил. И сей-
час туда ещё направляются военнос-
лужащие из Норвегии, Канады и США, 
превращая миссию Евросоюза в мис-
сию Североатлантического альянса. 
И вот вся эта история последних не-
скольких лет извращается и господи-
ном Пашиняном, и его сотрудниками, 
руководством парламента Армении.

Вы знаете, когда Никол Пашинян 
был в оппозиции и возглавлял соз-
данное им движение, которое — все 
это знали — имело связи с Фондом Со-
роса, лозунг у его движения был «Вы-
ход». Выход из ОДКБ и из Евразийского 
экономического союза. Под этим ло-
зунгом он поднял толпы на улицах, по-
требовал выборов премьер-министра, 
у них выборы в парламенте, и при этом 
заявил: если эти выборы закончатся 
тем, что не его изберут, он поднимет 
народ. Ну в общем демократия в сво-
ём наивысшем проявлении.

После того как он стал премьером, 
я прекрасно помню, Владимир Путин 
с ним встречался неоднократно, всяче-
ски подчёркивал, что мы будем руко-
водствоваться не каким-то прежним 
[опытом], а тем, как конкретно армян-
ское руководство будет выстраивать 
отношения с РФ. В ответ прозвучало 
от Никола Пашиняна, что и ОДКБ, и Ев-
разийский экономический союз — это 
структуры, которые принципиальны 
для Армении, для развития её эконо-
мики, для недопущения её изоляции 
на Южном Кавказе. И именно в таком 
русле отношения развивались все 
годы до 2020-го, когда разгорелся кон-
фликт между Азербайджаном и Ар-
менией. И тогда Пашинян обращался 
к Путину — и в качестве союзника Рос-
сии, и в качестве члена ОДКБ, и вы зна-
ете, как наш президент буквально 
ночью, не покладая рук и сил, догова-
ривался с лидерами Армении и Азер-
байджана, чтобы остановить эту войну.

И потом трёхсторонние договорён-
ности по делимитации границы, воз-
обновлению экономических связей, 
разблокированию транспортных ком-
муникаций, нормализации отношений 
в целом, включая заключение мирно-
го договора, — всё это было согласова-
но при нашей активной инициативной 
роли. И параллельно с этим Евросоюз 
затаскивал армян и азербайджанцев 
к себе, и Пашинян был главным сто-
ронником идеи, чтобы работать на пло-
щадке ЕС и США. Они туда регулярно 
ездили в ущерб тем встречам, которые 
планировали на территории РФ.

Полный 
текст  
и видео  
на сайте 
iz.ru

Материал подготовили: 
Валентин Логинов, Татьяна Байкова, 
Пётр Марченко, Виталий Воронин
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Время для денег
Каким будет срок возврата средств из общих 
с иностранцами проектов

Милана Гаджиева

Д ля международных финорганизаций 
установят срок возврата российских 

денег в бюджет РФ — он составит девять 
месяцев. Речь о неизрасходованных 
вложениях в совместные проекты, если 
средства остались после завершения 
всех мероприятий или прекращения со-
трудничества. В случае непредвиденных 
обстоятельств этот период могут прод-
лить до года. Такой проект постановле-
ния подготовил Минфин. Власти ищут 
способы восполнить дефицитный бюд-
жет — в этом году расходов запланирова-
но на 36 трлн рублей. Много ли у России 
совместных с иностранцами проектов — 
в материале «Известий».

Россия долгое время активно взаи-
модействовала с различными междуна-
родными финансовыми организациями 
(МФО) — речь идёт как о мероприяти-
ях на территории нашей страны, так 
и за рубежом. Многие совместные про-
екты софинансировались из федераль-
ного бюджета РФ, и после их заверше-
ния или расторжения соглашений 
оставались неизрасходованные деньги.

Сейчас порядок возврата средств 
нормативно не урегулирован. Поэтому 
власти хотят установить срок в девять 
месяцев, за который МФО должны бу-
дут перечислить остатки обратно в рос-
сийскую казну. Такой проект постанов-
ления подготовил в марте Минфин (есть 
у «Известий»). В материалах к докумен-
ту говорится, что для проведения всех 
завершающих процедур больше време-
ни не потребуется.

Вместе с тем последние три года воз-
никают непрогнозируемые риски, кото-
рые влияют на реализацию проектов, 
говорится в пояснительной записке. По-
этому, согласно документу, в случае не-
предвиденных обстоятельств срок воз-
врата может быть продлён ещё на три 
месяца. Что относится к таким услови-
ям, не уточняется.

В пресс-службе Минфина «Изве-
стиям» сказали, что изменения всту-
пят в силу в этом году.

Проект постановления подготовлен 
по рекомендации Счётной палаты (СП), 
изложенной в её докладе «Анализ порт-
феля займов (кредитов) Международ-
ного банка реконструкции и развития 
(МБРР), используемых на реализацию 
проектов в 2017–2021 годах». Это следует 
из материалов к инициативе Минфина. 
МБРР входит в группу Всемирного бан-
ка. «Известия» направили запрос туда 
и в другие крупнейшие международные 
финорганизации.

— По данным СП, с 2017 по 2021 год 
общий объём средств, привлечён-
ных на софинансирование совмест-
ных проектов России с МБРР, соста-
вил $2,04 млрд. Из них $572 млн — займы 
международного банка, а оставшие-
ся 72% ($1,468 млрд) — деньги бюджета 
РФ, — уточнила руководитель Россий-
ского центра компетенций и анализа 
стандартов ОЭСР РАНХиГС Антонина 
Левашенко.

Аудиторы отмечают в докладе, что 
за время реализации проектов увели-
чилась нагрузка на бюджет РФ, посколь-
ку сроки продлевались, а также потому, 
что займы МБРР могли привлекать-
ся не в полном объёме и на часть нашей 
страны выпадало больше трат. При этом 
не все средства израсходовали, и на сче-
тах остались неиспользованные деньги, 
говорится в докладе СП.

Всего МБРР и Россия реализовывали 
девять проектов, следует из докумен-
та СП за 2017–2021 годы. Как рассказа-
ли «Известиям» в пресс-службе палаты, 
в 2022-м все они были завершены. Там 
сообщили, что, несмотря на отсутствие 
нормативно закреплённой процеду-
ры возврата, в соответствии с письмом 
Минфина остатки перечислили в бюд-
жет по следующим проектам:

— «Реформа жилищно-коммунально-
го хозяйства в России»;

— «Сохранение и использование куль-
турного наследия в России»;

— «Развитие системы государствен-
ной статистики-2»;

— «Модернизация и техническое пере-
вооружение учреждений и организаций 
Росгидромета-2»;

— «Содействие повышению уровня фи-
нансовой грамотности населения и раз-
витию финансового образования в РФ».

Сейчас же реализуется четыре про-
екта РФ с участием Нового банка разви-
тия (НБР, Банк БРИКС), сообщили в Счёт-
ной палате. Они посвящены развитию:

— систем водоснабжения и водоотве-
дения в городах РФ;

— судебной системы России;
— территории и инфраструктуры ма-

лых исторических поселений (два эта-
па — каждый из них считается отдель-
ным проектом).

Торги уместны
Аукционный рынок России вырос вдвое

Катерина Алабина

О борот российского аукционно-
го рынка за 2023  год вырос бо-

лее чем на 125%, сообщили «Извести-
ям» в ARTinvestment. При этом объёмы 
продаж тройки мировых лидеров — 
Sotheby’s, Christie’s и Phillips — упали 
за тот же период на 23%. Среди при-
чин обоих трендов — переориентация 
богатых российских коллекционеров 
на оте чественные торги, говорят экс-
перты. Заметную роль сыграло и появ-
ление онлайн-аукционов, которые сма-
зывают статистику старейших игроков. 
В том, что происходит с российским аук-
ционным рынком и как он теперь свя-
зан с мировым, разбирались «Известия».

Мировой аукционный рынок падает. 
Это следует из отчёта портала Artnet, 
суммирующего данные по торгам за год. 
Согласно ему, продажи произведений 
искусства на аукционах в 2023-м соста-
вили чуть менее $14 млрд, что на 12,7% 
меньше, чем в 2022 году.

Интересно, что объёмы продаж 
тройки крупнейших домов — Sotheby’s, 
Christie’s и Phillips — упали за тот же пе-
риод ещё больше: на 23%. Традицион-
но их суммарный оборот составлял 35% 
от рынка в целом.

Схожую тенденцию отмечает 
и главный конкурент Artnet — Art Basel. 
По её данным, в целом мировой арт-
рынок в 2023 году снизился на 4%. Раз-
ница с Artnet объясняется тем, что 
в данном случае учитываются не толь-
ко торги, но также результаты галерей 
и отделов частных продаж аукцион-
ных домов.

Оборот аукционного рынка тем 
временем в России за 2023 год, наобо-
рот, вырос более чем на 125% и пре-
высил $25  млн, сообщил «Извести-
ям» руководитель портала и аукциона 
ARTinvestment.RU Егор Молчанов.

— Это наилучший показатель за по-
следние 13 лет, — подчеркнул эксперт.

В Российском аукционном доме 
(РАД) отметили, что, по их ощущени-
ям, покупатель действительно акти-
визировался. Традиционно для рынка 
искусства первые месяцы года — это пе-

риод затишья, но в 2024-м даже в янва-
ре-феврале компания получала запро-
сы от клиентов.

— В сегменте ценных коллекционных 
предметов спрос превышает предло-
жение. Неизвестные шедевры на рынок 
попадают нечасто, притока предметов 
с европейских торгов нет. А коллекцио-
нерская страсть к новым приобретени-
ям есть, — подытожили в РАД.

Сооснователь Аукционного хол-
динга, Московского аукционного дома 
и Аукционного дома клуба коллекцио-
неров графики Сергей Подстаницкий 
с коллегами согласен. Он отмечает: не-
смотря на глобальную экономическую 
ситуацию, оборот внутреннего арт-
рынка не сократился, а качество пред-
ложения выросло.

— Мы фиксируем всё больше продаж 
произведений в высоком ценовом сег-
менте, — отметил Сергей Подстаницкий.

На российских площадках всё чаще 
появляются топовые вещи  — стои-
мостью в десятки миллионов руб-
лей. Так, в конце марта проходят тор-
ги ARTinvestment «Первые имена», где 
среди лотов числится, в частности, пей-
заж Айвазовского по резервной цене 
73,6 млн рублей.

После трагедии в «Крокусе» аук-
ционный дом решил перевести 10% 
от прибыли торгов Российскому Крас-
ному Кресту в помощь семьям погиб-
ших и пострадавшим в теракте.

Сегодня в России сформировалась 
группа коллекционеров, которые во-
обще не рассматривают покупки за ру-
бежом, поскольку это «психологически 
некомфортно».

— Здесь даже речь уже не о том, что 
покупки могут конфисковать. Их про-

сто не дадут сделать. Крупные бри-
танские аукционные дома отправили 
в жёсткий бан всех, кто имеет отноше-
ние к России и российскому бизнесу. 
Даже обладателей двойного граждан-
ства, — говорит эксперт департамента 
по работе с антиквариатом и предме-
тами искусства РАД Полина Соколова.

По её словам, при большом желании 
клиент, конечно, может сделать покуп-
ку через подставных лиц или компанию, 
но игра не стоит свеч: покупая предме-
ты роскоши, «клиент хочет, чтобы его 
носили на руках, оказывали почести 
и подносили приветственный бокал 
шампанского, а не вынуждали проби-
раться на торги через чёрный ход в пол-
ной маскировке». Есть и юридический 
нюанс: переправить свои покупки из ЕС 
в Россию легально сегодня невозмож-
но, так как вывоз предметов роскоши 
дороже €300 запрещён.

— Покупая выдающиеся произведе-
ния искусства, исторические предметы, 
первые издания и тому подобные вещи, 
клиенты рассчитывают на их свобод-
ное обращение и возможность в любой 
момент их продать за хорошие деньги. 
Односторонняя блокировка со сторо-
ны крупнейших игроков рынка — это 
сигнал для любых других покупате-
лей, в том числе из Китая, стран Азии 
и Ближнего Востока, — считают в аук-
ционном доме «12-й стул».

Поэтому сегодня российские кол-
лекционеры перефокусировались 
на отечественный арт-рынок и стали 
охотиться за искусством здесь. Опро-
шенные «Известиями» эксперты добав-
ляют: за последнее время некоторые 
финансовые потоки были переформа-
тированы, что привело к появлению но-
вых состоятельных людей, которые го-
товы покупать искусство.

  

Вложение дел

Дмитрий Котегов                                                             Василий Белокрылецкий

Инвестиционные стратеги

Н езависимо от временного перио-
да и ситуации финансовые ресур-

сы стоит распределять по валютам, 
классам активов и регионам инвести-
рования, чтобы снизить предполага-
емые риски и получить максимально 
возможный доход. Акценты же зави-
сят от макроэкономической и геопо-
литической ситуации.

Рассмотрим, на что можно обра-
тить внимание сейчас.

Во-первых, это ценные бумаги 
перспективных отраслей. Наиболь-
ший потенциал роста в РФ у энерге-
тического и финансового секторов, 
а также у компаний, ориентирован-
ных на внутренний рынок. Обратить 
внимание можно, например, на «Лу-
койл», «Татнефть», «НОВАТЭК», Сбер-
банк, «Ростелеком». Так, чистая 
прибыль Сбера в 2023-м обновила 
рекорд и составила 1,5 трлн рублей 
(по МСФО). Выручка «Ростелеко-
ма» за прошлый год выросла на 13%, 
до 708 млрд, а чистая прибыль — 
на 20%, до 43 млрд рублей.

Для хеджирования в условиях вы-
соких геополитических рисков по-
дойдут акции нефтяного сектора. 
Заработать на этом направлении 
можно при переходе к смягчению 
денежно-кредитной политики.

Второй вариант — банковский 
вклад как эффективная краткосроч-
ная инвестиция. На фоне сохране-
ния ключевой ставки на уровне 16% 
короткие депозиты сейчас предла-

гаются под выгодный процент. Став-
ки выросли почти до 15% в конце 
декабря 2023 года. Но для долгосроч-
ных вложений лучше формировать 
инвестиционный портфель и ис-
пользовать государственные льго-
ты — инвестиционные и налоговые 
вычеты при долгосрочном владении 
ценными бумагами.

Третья область, на которую сто-
ит обратить внимание: защитные 
активы — облигации, нефть и зо-
лото. На рынке складываются под-
ходящие условия для скачка цен 
на этот драгоценный металл. Круп-
нейшие компании сокращают добы-
чу. Только Newmont произвела на 7% 
меньше золота по итогам 2023 года. 
А центральные банки разных стран 
продолжают его скупку, чтобы за-
страховаться от геополитических 
рисков. В результате котировки ре-
гулярно обновляют исторические 
максимумы. 6 марта на торгах Comex 
(подразделение Нью-Йоркской то-
варной биржи) золото торговалось 
выше отметки $2150 за тройскую 
унцию.

Долговой рынок для российского 
инвестора привлекателен благода-
ря высокой процентной ставке, ко-
торую, в отличие от депозита, мож-
но зафиксировать на длительный 
срок при покупке долгосрочных об-
лигаций. Аналогичная ситуация ак-
туальна и для американского рынка, 
где потенциал роста акций, соглас-

но консенсусу, сильно ограничен, 
а вот риск снижения может быть су-
щественным. При таком соотноше-
нии риска и доходности наиболее 
предпочтительно выглядит долго-
вой рынок.

Четвёртый вариант — замещаю-
щие облигации как способ валют-
ной диверсификации. После вве-
дения санкций в 2022-м выплаты 
по многим российским еврооблига-
циям оказались заблокированными. 
Чтобы восстановить платежи по бу-
магам в адрес российских инвесто-
ров по указу президента эмитенты 
заместили или заместят евробонды, 
по которым обязательства не испол-
нены, до 1 июля 2024 года.

Замещающие облигации номи-
нированы в иностранной валюте, 
но расчёты по ним происходят в руб-
лях по курсу Банка России на день 
выплаты. Таким образом, бумаги по-
зволят частным инвесторам закрыть 
вопрос валютной диверсификации. 
Доход по ним привязан к курсу ва-
люты, в которой облигация торгова-
лась изначально, и защищает вложе-
ния от ослабления рубля.

К торгам на Московской бирже 
допущено 48 замещающих облига-
ций со сроками погашения от года 
до 15 лет. В числе эмитентов — «Газ-
пром», «Лукойл», «Фосагро», ПИК, 
«Совкомфлот». Также свои бонды 
в ближайшие месяцы могут выпу-
стить РЖД, МКБ, «ВЭБ.РФ».

Таким образом, чтобы дивер-
сифицировать инвестиционный 
портфель, стоит обратить внима-
ние на российские энергетиче-
ский и финансовый секторы, а так-
же на компании, ориентированные 
на внутренний рынок. Зафиксиро-
вать высокую процентную ставку 
можно с помощью покупки облига-
ций на долгий срок и размещения 
средств на депозит при краткосроч-
ных вложениях. Наряду с инстру-
ментами долгового рынка защит-
ными активами станут инвестиции 
в золото. В качестве противодей-
ствия ослаблению рубля частным 
инвесторам подойдут замещающие 
облигации.
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Модный отказ
Chanel разрывает договоры аренды в российских ТЦ

A — Сейчас у организации 
остались в основном длин-

ные, то есть многолетние договоры, 
по которым обозначены либо тяжёлые 
условия выхода со штрафными санкци-
ями, либо таковые не предусмотрены 
вообще, — рассказал эксперт.

На практике остановка сотрудни-
чества может обернуться выплатой 
полной арендной платы до конца сро-
ка договора, добавил он. При этом став-
ки по таким документам могли быть за-
фиксированы в долларах. То есть, по его 
словам, речь идёт о десятках мил-
лионов рублей, которые потеря-
ет глобальный бренд, чтобы 
покинуть страну.

Компания неслучайно 
решила окончательно уйти 

из России — зарубеж-
ные СМИ по-

с т о я н н о 

ведут расследования и пишут о мар-
ках, которые заявили о прекращении 
работы в нашей стране, но фактически 
не покинули её, отметил Павел Люлин. 
Часто такая ситуация влияет на коти-
ровки акций зарубежных организаций. 
Но в целом уход французов глобально 
не скажется на отечественном рынке 
торговой недвижимости из-за малых 
объёмов, оставшиеся площадки займут 
марки одежды и косметические бренды 

премиум-сегмента, доба-
вил он. Тем более про-

дукция Chanel смо-
жет ввозиться в РФ 
дистрибьюторами 
и по параллельным 
каналам.

«Известия» запро-
сили Chanel, а так-

же ЦУМ, «Времена года» 
и ГУМ.

В Российском совете торговых 
центров (РСТЦ) согласны с коллега-
ми: уход французского бренда будет 
сопровождаться серьёзными штраф-
ными санкциями. Легко завершить 
сотрудничество по знаковым объек-
там компании вряд ли удастся, счита-
ет член правления организации Дми-
трий Томилин.

До СВО Chanel развивала в России 
17 бутиков, напомнила старший ди-
ректор CORE.XP Марина Малахатько. 
Компания начала планомерно их за-
крывать, бренд не скрывал, что наме-
рен окончательно свернуть свой биз-
нес в России. Поэтому уже в апреле 
2022 года организация начала вести 
переговоры с арендодателями о рас-
торжении контрактов.

— Из части договоров оказалось 
вый ти не так просто, условия были 
жёсткими. В тех случаях, где бренд 

не смог договориться о досрочном 
расторжении сотрудничества с ком-
пенсацией, пришлось ждать срока 
окончания договоров. Так, например, 
получилось с магазином на Петровке — 
компания до сих пор ждёт, когда вый-
дут сроки по документам и их не будут 
продлевать, — рассказала «Извести-
ям» эксперт.

По её словам, сейчас, по сути, един-
ственный бизнес, которым занимает-
ся Chanel в РФ, — это продажа космети-
ки в магазинах duty free, поставками 
другой продукции занимаются пар-
тнёры компании.

По данным CORE.XP, в столице сей-
час около четырёх стационарных ма-
газинов косметики Chanel. Марина 
Малахатько также добавила: многие 
зарубежные luxury-бренды смотрят 
на тактику Chanel в части взаимоот-
ношений с арендодателями.
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Сдать бонус
Чем заменят пластиковые карты лояльности

Евгения Перцева, Наталья Ильина 

В РФ предлагают отказаться от пла-
стиковых карт — бонусных и карт 

лояльности. В качестве альтернати-
вы можно использовать электронные 
аналоги. С такой инициативой высту-
пил «Российский экологический опера-
тор» (РЭО), уже готов проект концепции 
по минимизации образования отходов. 
Сейчас его обсуждают с представителя-
ми бизнеса и властями, в перспективе его 
должно утвердить правительство. Цель 
меры — сократить объём пластикового 
мусора, на который сейчас приходится 
50% всех ТКО.

РЭО подготовил концепцию по ми
нимизации образования отходов в Рос
сии, цель которой снизить объёмы захо
ронения мусора и тем самым сократить 
его негативное воздействие на окружа
ющую среду. «Известия» ознакоми
лись с документом. До конца года 
его должно утвердить правитель
ство, после чего появится дорож
ная карта с планом реализации, 
отметили в РЭО.

Фокус в документе главным об
разом направлен на пластиковые 
остатки, на которые в нашей стране 
приходится до 50% всех твёрдых ком
мунальных отходов (ТКО), общий объ
ём такого мусора составляет 57 млн т.

«При этом отходы упаковки в даль
нейшем будут увеличиваться, в том 
числе в связи с развитием электрон
ной торговли и сервисов доставки», — 
говорится в документе.

Лишь малая часть такого мусора ути
лизируется, в основном его отправля

ют на полигоны. Уже сейчас проблема 
с пластиком достаточно масштабна, от
метили в РЭО. Например, в Тихом океане 
сформировался остров из такого мусо
ра, его площадь, по экспертным оцен
кам, составляет от 680 тыс. до 1,65 млн 
кв. км.

Поэтому экологический оператор 
предлагает комплекс мер, которые по
могут постепенно решать возникшую 
проблему  — например, стимулиро
вать торговлю и общепит отказывать
ся от использования пластиковых бо
нусных и карт лояльности.

— Можно предположить, что если 
у одного россиянина пять скидоч
ных карт, то у 10 млн человек их 50 млн, 
с учётом того что вес одной штуки 
размером 86x54 мм составляет 5 г, по
лучается на руках 

250 млн кг «пластика», — пояснил «Изве
стиям» глава РЭО Денис Буцаев. — Фак
тически его невозможно переработать: 
карты состоят из поливинилхлорида 
(ПВХ), который принимает на утили
зацию крайне маленькое количество 
пунктов приёма. Даже в теории они 
не могут справиться с таким объёмом, 
поэтому в основном эти карты отправ
ляются на полигоны.

По его словам, это предложение 
и другие инициативы концепции от
правят на согласование в ведомства 
уже в апреле, пока документ обсужда
ют с бизнесом, например на базе про
фильных ассоциаций.

«Известия» направили запросы 
в Минпромторг и Минприроды.

Переход на преимущественно вир
туальные бонусные или платёжные кар
ты как укладывается сегодня в стра
тегию по сокращению отходов, так 
и соответствует другой цели — цифро

визации экономики и промышленно
сти, сказал «Известиям» председа

тель комитета «Деловой России» 
по переработке отходов и вторич
ным ресурсам Александр Кобенко.

— Но полный переход на цифру 
должен быть постепенным, так как 
этот процесс накладывает опре

делённые издержки на бизнес. 
К тому же мы понимаем, что 

в нашей большой стране 
есть отдалённые насе
лённые пункты, в ко
торых такие техноло

ги пока недоступны, 
там даже интернет работает с пере

боями, — отметил он.

Полный отказ от пластиковых карт 
маловероятен в краткосрочной пер
спективе, считает председатель пре
зидиума Ассоциации компаний роз
ничной торговли Игорь Караваев. При 
этом, по его словам, оплата покупок че
рез систему быстрых платежей по QR
коду — перспективное быстрорастущее 
направление, особенно в больших горо
дах. Он добавил: крупные ритейлеры 
давно ведут системную работу по со
кращению использования «пластика».

На практике уже есть такие примеры: 
так, компания Metro Cash & Carry отме
нила выдачу «пластика» ещё в 2022 году. 
Во всех 93 торговых центрах ритейле
ра установлены боксы для сдачи любых 
карт на переработку.

— Клиенты открывают карту в мо
бильном приложении, пластиковые, 
оформленные ранее, также доступны, — 
добавили там.

Сбер поддерживает отказ клиен
тов от «пластика» и их замену элек
тронными аналогами, сообщили «Из
вестиям» в банке. Ещё в конце 2023 года 
кредитная организация запустила но
вую функцию: в мобильном приложе
нии банка можно добавлять карты лю
бых магазинов, они будут доступны при 
оплате телефоном со SberPay.

Труд и возраст
В России вырос спрос на молодых специалистов

Ксения Набаткина 

Количество вакансий для молодых 
сотрудников от 14 лет с начала года 

выросло вдвое, сообщили «Известиям» 
в рекрутинговых сервисах. Увеличился 
и уровень зарплат, которые предлагают 
работникам без опыта, — на 41%. Спрос 
на молодых специалистов фиксируется 
практически во всех отраслях, заверили 
во ВНИИ труда. Больше всего вакансий 
для выпускников вузов без опыта рабо-
ты зафиксировали в промышленности, 
строительстве, недвижимости и прода-
жах. Также часто молодым соискате-
лям предлагают работу курьерами, про-
моутерами, продавцами и кассирами. 
Интерес к начинающим специалистам 
у работодателей связан с кадровым де-
фицитом, считают эксперты. В такой си-
туации растить будущих сотрудников 
приходится со школьной скамьи.

Количество вакансий для молодё
жи в первом квартале 2024 года вырос
ло на 119% по сравнению с тем же пери
одом 2023го, сообщили «Известиям» 
в сервисе hh.ru. Речь идёт о предло
жениях, в которых работодатели обо
значили готовность нанять подростков 
от 14 лет, пояснила руководитель моло
дёжного направления рекрутингового 
сервиса Ирина Святицкая.

— За 2023 год на hh.ru открыто свы
ше 42 тыс. вакансий, в которых рабо
тодатели обозначили готовность на
нять подростков от 14 лет. Хотя годом 
ранее их было всего 14,5 тыс., — поясни
ла она. — В начале 2024го тренд продол
жился: за первый квартал текущего года 
открыто свыше 18 тыс. вакансий 14+.

На платформе «Авито Работа» этой 
зимой количество вакансий для начи
нающих специалистов и студентов вы

росло почти вдвое по сравнению с тем 
же периодом прошлого года, рассказал 
«Известиям» управляющий директор 
платформы Дмитрий Пучков. По его 
словам, такие соискатели были более 
интересны работодателям в большин
стве городовмиллионников.

Брать студентов на стажировку го
товы сейчас свыше трети работодате
лей (36%), почти столько же компаний 
может предложить им трудоустрой
ство (31%), добавил замгендиректо
ра сервиса «Работа.ру» Александр Ве
терков.

Спрос на молодых специалистов 
фиксируется практически во всех от
раслях, заверили «Известия» во ВНИИ 
труда Минтруда России. В последние 
два года наиболее востребованы ин
женернотехнические кадры, сказал 
и.о. гендиректора института Влади
мир Смирнов.

— Мы наблюдаем заметный спрос 
на педагогических и медицинских ра
ботников. Кроме того, очень востребо
ваны квалифицированные рабочие, — 
сказал он.

Большое количество вакансий 
для молодых соискателей сохраня
ется в сферах транспорта, логистики, 
продаж и обслуживания, добавили 
во ВНИИ труда. А в тройку сфер с наи
большим количеством предложений 

для выпускников вузов без опыта рабо
ты, по данным сервиса SuperJob, вошли 
промышленность, строительство, не
движимость и продажи. Часто моло
дым соискателям предлагают работу 
курьерами, промоутерами, продавца
ми и кассирами, отметила Ирина Свя
тицкая.

— Мы видим, что самое большое ко
личество приглашений, отправленных 
работодателями на резюме соискате
лей в возрасте 14–18 лет, приходится 
на сферу продаж и вспомогательные 
бизнесфункции (административный 
и обслуживающий персонал), а также 
гостиничноресторанный бизнес, — 
подчеркнула она.

Популярность привлечения моло
дёжи на эти позиции связана с высокой 
текучестью персонала, сезонным ха
рактером работы и достаточно лёгким 
входом, пояснила Ирина Святицкая.

Представители бизнеса отмечают, 
что на рынке особенно не хватает ква
лифицированных специалистов ра
бочих специальностей — инженеров 
и представителей технических про
фессий, отметил Александр Ветерков.

— Поэтому предприятия активно 
привлекают выпускников образова
тельных учреждений к себе на рабо
ту, — добавил он.

Растут и зарплаты, на которые мо
гут рассчитывать юные кандидаты. 
По итогам этой зимы начинающие спе
циалисты и студенты могут рассчиты
вать на 76 тыс. рублей, тогда как годом 
ранее средняя сумма достигала 54 тыс., 
сообщил Дмитрий Пучков. При этом 
кандидаты без опыта, но с высшим 
образованием могут рассчитывать 
и на зарплаты в 100–180 тыс. рублей, 
следует из данных SuperJob.

Работодатели стали обращать 
внимание на молодых специалистов 
изза кадрового голода, рассказали 
«Известиям» эксперты. Сформиро
вался рынок труда соискателя, когда 
спрос превышает предложение, пояс
нили во ВНИИ труда. Уровень безрабо
тицы снижается по всем возрастным 
категориям, в том числе среди моло
дых специалистов.

В таких условиях работодатели всё 
чаще прибегают к практике формиро
вания кадрового резерва: будущих спе
циалистов отбирают уже в вузах или 
колледжах через систему стажировок, 
практик, а также целевого обучения 
с гарантированным трудоустройством. 
Так, молодёжную политику проводит 
более 60% компаний, привела данные 
Ирина Святицкая. Причём она направ
лена в том числе и на учащихся школ, 
то есть будущие кадры ищут уже с са
мого юного возраста.

— Мы формируем кадровый резерв 
талантливых профессионалов, начи
ная со студентов, и для этого сотрудни
чаем с целевыми вузами — ВШЭ, МГСУ, 
МАРХИ, РУДН и другими. Мы заинте
ресованы в развитии сильных лидеров 
внутри компании, а потому всячески 
поощряем стремления талантливых 
кандидатов расти, — рассказала «Из
вестиям» HRдиректор компании Level 
Group Валентина Романова.

Общество

Консоль по вкусу
В стране разработали отечественные аналоги 
PlayStation

Иван Черноусов

Российские разработчики создают 
игровые гаджеты, а также аксессуа-

ры к ним, рассказали «Известиям» авто-
ры проектов. Например, в одном из ву-
зов делают отечественную приставку, 
в другом — руль для автосимуляторов. 
А группа программистов из Севастополя 
работает над созданием специализиро-
ванного софта для игр. Эксперты счита-
ют, что у всех этих решений есть хорошие 
перспективы на рынке. Ранее президент 
России Владимир Путин поручил прави-
тельству рассмотреть вопрос о налажи-
вании производства отечественных кон-
солей до 15 июня.

Разработчики из Донского государ
ственного технического университета 
создают российский аналог PlayStation — 
приставку под названием PlaySpace.

— В данный момент у нас уже готов 
прототип. Он представляет собой мини
ПК с собственной операционной систе
мой, на которой можно играть в игры, — 
рассказал «Известиям» лидер проекта, 
студент университета Артём Пазин.

По словам разработчиков, гаджет 
работает на процессоре Intel Atom X5, 
он оснащён 4 Гб оперативной и 64 Гб 
встроенной памяти. Девайс снабдили 
адаптерами Bluetooth и WiFi, поддер
живающими сети 2,4 и 5 ГГц. К монито
ру или телевизору система подключа
ется по HDMI.

— Инновационная особенность на
шей приставки заключается в том, что 
для управления не нужен геймпад — до
статочно лишь подключить по Bluetooth 
смартфон, — добавил Артём Пазин.

Виртуальный джойстик реализо
ван с помощью мобильного приложе
ния, разработанного под Android и iOS. 
Таким образом, пользователю не нуж
ны дополнительные контроллеры, кото
рые часто ломаются и приходят в негод
ность, отметили разработчики.

— Такие разработки актуальны, есть 
перспективы развития отрасли, но пока 
мы движемся с отставанием от миро
вых лидеров — Sony и Microsoft, — сказал 
начальник отдела поддержки техноло

гических команд и предпринимателей 
АНО «Платформа НТИ» Максим Тагиров.

По его словам, для развития отрас
ли необходимо содействовать в выхо
де на международные рынки и в пер
вую очередь на рынки стран БРИКС. 
Также нужно развивать образователь
ные программы и взращивать специ
алистов по ПО и инженеров, которые 
занимаются аппаратными составляю
щими. Кроме того, должна быть право
вая база для защиты прав интеллекту
альной собственности, добавил эксперт.

Авторы проекта отмечают: консоль 
будет стоить около 47 тыс. рублей, раз
работчики не называют сроков выхода 
девайса на рынок.

�� СО СВОИМ РУЛЁМ 

Аксессуар для игровых приставок 
и компьютеров — руль с обратной свя
зью — разрабатывают в Национальном 
исследовательском Томском политех
ническом университете.

— В данный момент мы готовим про
тотип к испытаниям — уже закуплены 
и собраны соответствующие компонен
ты. После этого планируется привлечь 
людей в команду для работы над разны
ми функциональными частями изделия 
для улучшения устройства, время выхо
да пока не загадываем, — сообщил «Из
вестиям» лидер проекта, студент уни
верситета Михаил Жвакин.

В комплектацию будущего устрой
ства входят рулевая база с мощной об
ратной связью, сам руль и педальный 
узел с реалистичным усилием нажатия. 
Кроме того, разрабатывается программ
ное обеспечение под операционную си
стему Windows, которая обеспечивает 
взаимодействие с устройством.

— Потенциальная аудитория проек
та — мужчины в возрасте от 20 до 45 лет, 
которые занимаются цифровым авто
спортом, — добавил Михаил Жвакин.

По словам разработчиков, рыноч
ная стоимость продукта составит око
ло 45 тыс. рублей. Это значительно де
шевле, чем существующие аналоги 
от западных производителей — напри
мер, Fanatec. Для сравнения: покупка 
комплекта из блока педалей, руля и ко

робки передач от этого производителя 
обойдётся более чем в 200 тыс.

— У российского руля для автосиму
ляторов есть возможность занять свою 
нишу. Доля пользователей высокока
чественных аксессуаров для гоночных 
игр не так уж высока в мире, но, если 
продукт будет удачным и умеренным 
по цене, он сможет пользоваться спро
сом в странах БРИКС, а это огромные 
по масштабу рынки, — сказал главный 
редактор Ferra.ru Евгений Харитонов.

Стоимость устройства ненамного 
ниже цен на рули известных брендов, 
за счёт этого требуется большая рабо
та по убеждению потенциального по
купателя приобрести именно отече
ственный продукт. Впрочем, это нельзя 
назвать нерешаемой задачей в условиях 
ограничений западных поставок и ро
ста патриотических настроений, отме
тил эксперт в области киберспорта и ви
деоигр Ярослав Мешалкин.

�� ДВИЖОК ДЛЯ СОЗДАНИЯ ИГР

Группа разработчиков из Севастополя 
создаёт отечественный игровой движок 
для 2Dигр. Об этом «Известиям» сооб
щили в прессслужбе «Платформы НТИ».

— В связи с санкциями и ограничени
ями, которые затрагивают в том числе 
и игровую отрасль, более актуальным 
становится вопрос создания ПО для игр. 
Поэтому мы работаем над созданием 
первого отечественного 2Dдвижка для 
разработки таких проектов, — сказал 
лидер команды Ярослав Заикин.

Сейчас разработка предварительной 
версии продукта на финальной стадии. 
Кроме того, создаётся интернетресурс, 
где другие авторы таких игр смогут ис
пользовать решение. Для завершения 
работ потребуется годдва.

— Эту инициативу можно было бы 
не глядя объявить обречённой и нереа
листичной, если бы не уточнение про 2D. 
Потому что затраты на создание игро
вого 3Dдвижка с актуальной графикой 
были бы выше даже не в разы, а на поря
док (в десять раз и более), — объяснил 
Евгений Харитонов.

Тем не менее сравниться с Unreal 
Engine, Cry Engine и Unity даже в 2Dдис
циплинах в перспективе ближайших 
пяти лет не удастся, потому что это 
сверхвысокобюджетные программ
ные продукты с готовыми решениями 
под различные по мощности видеокар
ты и процессор, добавил он.

— Мне нравится идея разработ
ки отечественного движка, а особен
но реалистичные планы, когда авторы 
не замахиваются на создание движка 
мирового класса, а начинают с более 
или менее простых 2Dрешений. Отме
чу, что 2Dдвижок может быть интере
сен и коммерческому сектору, например 
крупным банкам, которые часто заказы
вают разработку геймифицированных 
механик для клиентов или сотрудни
ков, — сказал Ярослав Мешалкин.

�� ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗРАБОТОК

Создание игровых приставок и аксес
суаров к ним на территории РФ возмож
но с технической точки зрения, вопрос 
упирается только в уровень локализа
ции и сроки появления этой продукции 
на витринах магазинов, отметила веду
щий эксперт рабочей группы SportNet 
НТИ Екатерина Юлдашева.

— Попытки создать консоли в России 
уже были, например GS Gamekit, где по
мимо технических сложностей поль
зователи сталкивались с отсутствием 
популярных игр и перевода имеющих
ся на русский язык. Технические вопро
сы можно решить при государственной 
поддержке, — добавила эксперт.

Если получится сделать качествен
ную недорогую консоль, для работы 
с которой не придётся использовать 
VPN и прочие сервисы, это позволит 
сделать киберспорт более доступным, 
отметила она.

Для создания качественных от
ечественных решений важно на
ходить ниши, в которых конкурен
ция изначально ниже, или же искать 
принципиально новые точки роста. 
А оте чественным разработчикам это 
вполне по силам, резюмировал дирек
тор фестиваля «СтримФест» Михаил 
Лисецкий.
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«Все разделяют горе, постигшее Россию»
Глава культурной миссии посольства Ирана в РФ Масуд Ахмадванд — о противодействии искусства террору и совместных съёмках

Зоя Игумнова

У народов стран БРИКС одни нрав-
ственные и культурные ценности, 

уверен Масуд Ахмадванд. Дипломат за-
явил, что иранский прокат ждёт знаком-
ство с российскими картинами. А рос-
сийский зритель в ближайшее время 
увидит сиквел полюбившейся копро-
дукции «Мальчик-дельфин 2». Даже Мо-
сковский международный кинофести-
валь в этом году сделал ставку на Иран 
и взял сразу пять фильмов в программу. 
Об этом и многом другом «Известия» по-
беседовали с главой культурной миссии 
в Ханты-Мансийске на Международном 
фестивале кинодебютов «Дух огня».

Иран с 1 января вместе с ОАЭ, Саудов-
ской Аравией, Эфиопией и Египтом 
вошли в БРИКС. Членство в объедине-
нии как-то отразится на вашем кинема-
тографе?

В 2024 году Иран стал официальным 
членом БРИКС. Отрадно отметить, что 
это произошло в год председательства 
России в объединении. Сами знаете, 
что основа этой организации эконо-
мическая, политическая. Идея созда-
ния БРИКС заключалась в том, чтобы 
услышать новые голоса, увидеть ря-
дом развивающиеся страны. А всё для 
того, чтобы появился некий противо-
вес односторонности или монополиз-
ма в мире.

Для того чтобы соответствовать 
этой идее, необходимо, чтобы прои-
зошли изменения. И немаловажную 
роль в этом играет трансформация 
в мировоззрении и культуре людей 
в мире. Кино способно играть роль 
в этом преобразовании. И БРИКС даёт 
возможности: в организации состоят 
те страны, у которых общие взгляды 
на многие вопросы. У наших народов 
одни нравственные и культурные цен-
ности. А кино может способствовать 
распространению по миру главенства 
общечеловеческих идеалов, которых 
придерживаются страны БРИКС.

В нескольких странах БРИКС показыва-
ют российские картины. В иранском про-
кате есть фильмы из России?

Сейчас коллеги работают в этом на-
правлении. Мы пока находимся в самом 
начале пути. Очень надеемся, что в бли-
жайшем будущем российские фильмы 
покажут в кинотеатрах Ирана.

Ваш кинематограф известен во всём 
мире. Ни один крупный кинофестиваль 
не обходится без кино из Ирана. На ро-
дине режиссёры почётные граждане или 
их считают диссидентами?

Иранское кино давно вышло на меж-
дународный уровень. В нашей стра-
не так же, как и в России, людей, кто 
что-то делает, чтобы процветала 
их культура в других странах мира, дей-
ствительно уважают и почитают.

В 2022 году режиссёр Бехруз Шоайби 
получил главный приз ММКФ «Золотого 
Святого Георгия». Что в 2024 году приве-
зут иранские кинематографисты?

Конечно, и в этом году наше кино бу-
дет представлено на Московском ки-
нофестивале. Будут фильм в основном 
и четыре картины в документальном 
и короткометражном конкурсах. Так-
же на ММКФ пройдёт ретроспектива 
одного из известных иранских режис-
сёров Дарьюша Мехрджуи, обладате-
ля призов кинофестивалей в Берлине, 
Сан-Себастьяне и Москве.

Вы бы хотели, чтобы какие-то иранские 
картины попали в российский прокат?

Да, конечно. В России уже достаточ-
но успешно прошла анимационная кар-
тина «Мальчик-дельфин». Так что преце-
дент был. Работаем дальше. Сейчас речь 
идёт о прокате «Мальчик-дельфин 2».

«Мальчик-дельфин» — пример успешной 
копродукции. Какие планы на совмест-
ное кино в дальнейшем?

Несколько лет назад взаимоотноше-
ния Ирана и России строились на уча-
стии в кинофестивалях друг друга. В по-
следние годы две страны нацелены на то, 
чтобы создать совместную продукцию, 
снимать совместные фильмы. Хочется 
привлечь большую аудиторию обеих 
стран к картинам Ирана и России.

Вы знаете, создание фильма требует 
времени. Это достаточно объёмная ра-
бота. Коллеги из двух стран уже работа-
ют над реализацией. Когда это случит-
ся? О конкретной дате говорить не могу.

Над чем именно работают?
Это продюсерский проект, который 

был проанонсирован на сессии «Иран — 
Россия», проходившей в рамках деловой 
программы кинофестиваля «Дух огня». 
Фильм «Алмаз “Сердце Персии”» (продю-
сер Георгий Житков сообщил, что глав-
ные роли в копродукции сыграют дети, 
так как это некий референс на «Один 
дома», из звёзд появится Дмитрий На-

гиев, с иранской стороны — Бахрам Ра-
дан. — «Известия»). Ещё в работе проект, 
к которому пишется сценарий.

В России есть известные личности, 
о которых знают в Иране. Например, 
Толстой или Пушкин. Пушкин любил 
нашу страну. Мне бы хотелось, чтобы 
создавались совместные фильмы о рус-
ских классиках. И, наоборот, чтобы сни-
мали кино о великих представителях 
нашей страны.

22 марта произошёл теракт, о котором те-
перь знает весь мир. Что для вашей стра-
ны московская трагедия?

В первые же минуты, когда это про-
изошло, посольство Исламской Рес-
публики Иран выпустило заявление 
с осуждением терроризма во всех его 
формах и выразило слова искреннего 
соболезнования и сочувствия. Прези-
дент нашей страны, доктор Эбрахим 
Раиси, направил слова соболезнова-
ния своему российскому коллеге Вла-
димиру Путину. Народ нашей стра-
ны приходил с цветами и игрушками 
к посольству Российской Федерации 
в Иране. Все разделяют горе, постигшее 
Россию. А я вместе с иранскими кинема-
тографистами, находясь в Ханты-Ман-
сийске на фестивале «Дух огня», вместе 
с губернатором ХМАО возложил цветы 
к памятнику погибшим воинам во Вто-
рой Отечественной войне. Сейчас туда 
приходят люди, которые неравнодуш-

ны к трагедии и хотят почтить память 
убиенных в «Крокусе».

Как искусство может противодейство-
вать террору в мире?

Вообще, основа экстремизма заклю-
чается в отсутствии любви к другим 
людям. Как же человек может прийти 
убивать тех людей, которые ему ниче-
го не сделали? В чём они виноваты? Как 
вообще это возможно?

То, что может смягчить душу чело-
века, — это искусство, в том числе ис-
кусство кино.

А может, кто-то чужими руками пытает-
ся поссорить два мира — православный 
и исламский?

Вы не должны сомневаться, это так 
и есть. В земле русской более тысячи лет 
мусульмане живут бок о бок с право-
славными и остаются друзьями. Ислам 
не был экспортирован в Россию. Это ре-
лигия внутри страны. Сам господин Пу-
тин 2022 год объявил Годом принятия 
ислама в Волжской Булгарии, которое 
произошло 1100 лет назад. На государ-
ственном уровне праздновали эту дату.

Вы знаете, ведь и сейчас мусульмане 
плечом к плечу с православными бра-
тьями воюют за Россию. И, естественно, 
есть силы, которым не нравится, что они 
находятся рядом и существуют мирно 
друг с другом. Они хотят посеять раскол 
в обществе. Но этого не будет.

Он обещал — вернулся
Сможет ли Минаков перебить Томпсона

Дмитрий Гарин

Бывший чемпион Bellator из России 
против британца с сумасшедшим 

настроем. Выходец из околофутбола 
против мастера по кудо. Встреча старых 
знакомых и жажда реванша. 29 марта 
в Москве состоится новый турнир «Бой-
цовский клуб РЕН ТВ», в главном поедин-
ке которого Виталий Минаков встре-
тится с Оли Томпсоном. Также зрители 
увидят принципиальный финал Гран-при 
в среднем весе между Сергеем Хрисано-
вым и Сергеем Романовым. Соревнова-
ния пройдут по правилам бокса в MMA-
перчатках. Телеканал РЕН ТВ покажет 
схватки в прямом эфире, начало — в 23.00. 
Рассказываем, какие противостояния 
ждут болельщиков.

�� ВИТАЛИЙ МИНАКОВ —  
ОЛИ ТОМПСОН

Главное событие затмевает все осталь-
ные, ведь после двух с половиной лет 
простоя в дело возвращается Вита-
лий Минаков — экс-чемпион Bellator 
и один из лучших тяжеловесов в исто-
рии России. Последний поединок Вита-
лий проиграл из-за печального стече-
ния обстоятельств: на турнире Bellator 
в Москве он выбил палец. Рефери оста-
новил схватку, хотя Минаков за счита-
ные секунды справился с повреждением. 
Из-за проблем с визой Виталий не может 
выступать в Bellator, да и в силу возраста 
и отсутствия постоянной практики бой 
с Оли Томпсоном сейчас кажется хоро-
шим решением, чтобы вернуться в MMA.

Томпсон проведёт в России уже 
не первый поединок. В мае 2023-го ан-
гличанин неожиданно нокаутировал 
в первом раунде Алексея Олейника — 
во многом на результат повлияла не-
определённость в регламенте. Доказать 
свою состоятельность у Оли не получи-
лось: спустя три месяца его избил Вя-
чеслав Дацик — поединок по правилам 
бокса остановили после того, как Томп-
сон пропустил несколько тяжелейших 
ударов.

— Думаю, Виталий очень хороший, 
профессиональный боец, довольно 

опасный соперник, — сказал «Извести-
ям» Оли Томпсон. — Он хочет победить 
меня, но его ждёт непростой бой. Я при-
ехал в Москву с сумасшедшим настро-
ем. Я буду драться и уничтожу его. Буду 
много работать ради того, чтобы в ито-
ге выиграть.

Минаков, безусловно, считается фа-
воритом. Вопрос только в том, в какой 
форме Виталий подойдёт к сопернику, 
о котором по-прежнему известно не так 
много — кроме того, что он одинаково 
безуспешно выступал в UFC и Bellator, 
где проиграл по два поединка. О Томп-
соне наверняка можно утверждать 
лишь одно: у британца крепкий удар. 
12 нокаутов при 22 победах это ярко ил-
люстрируют.

— Нужно вернуться, почувствовать 
вот эту боевую атмосферу, — подчер-
кнул в разговоре с «Известиями» Вита-
лий Минаков. — Возможно, сначала мне 
будет непросто, но постепенно я заберу 
своё. При всем уважении к Оли.

�� СЕРГЕЙ ХРИСАНОВ —  
СЕРГЕЙ РОМАНОВ

Поединок двух тёзок станет финалом 
Гран-при «Бойцовского клуба РЕН ТВ» 
в среднем дивизионе. В полуфиналах 
Сергей Романов одолел бывшего бой-
ца Top Dog Максима Фёдорова по про-
звищу Макс ВДВ, а Хрисанов победил 
экс-чемпиона этой же кулачной лиги 
Марселя Ханова. Встречи проходили 
по правилам бокса в MMA-перчатках: 
два Сергея доказали, что бойцы сме-
шанных единоборств в стойке выгля-
дят всё-таки более профессионально, 
чем кулачники.

Многие, возможно, не слышали о Ро-
манове: бывший претендент на пояс 
M-1 давно не выступал, а последний год 
провёл в Америке, где ездил по луч-
шим MMA-залам и подружился с экс-
чемпионом UFC Шоном Стриклендом. 
В M-1 Романов, с 14 лет участвовавший 
в драках футбольных фанатов, счи-
тался перспективным спортсменом, 
но в титульнике проиграл Алексею Кун-
ченко. Кроме того, во времена работы 
в M-1 у Сергея была возможность сра-
зиться с Шавкатом Рахмоновым, одна-
ко поединок с казахстанцем сорвался.

Хрисанов не такой опытный, как 
Романов, но его имя уже на слу-
ху. Чемпион и обладатель Кубка Рос-
сии по кудо в RCC устроил красивый 
бой с Сергеем Мартыновым, а в Fight 

Nights запомнился тем, что на по-
единок против Игоря Литоши-

ка вышел в устрашающей 
маске. Правда, победить 

это не помогло — Лито-
шик поймал соперника 
в «гильотину» во вто-
ром раунде.

Алексей Фомин 

Все средства, вырученные от мат-
чей 22-го тура чемпионата России 

по футболу, будут направлены на по-
мощь семьям погибших и пострадав-
ших в результате теракта в «Крокусе». 
Количество забитых мячей будет умно-
жено на миллион рублей. Итоговую сум-
му направят в Российский Красный Крест. 
Одна из ключевых игр этого тура — вы-
ездная против «Локомотива» — станет 
для «Краснодара» первой после отстав-
ки Владимира Ивича и возвращения 
на пост главного тренера Мурада Му-
саева. Во многом эта встреча покажет, 
способны ли «быки» продолжить борь-
бу за чемпионство. Конкурентам южного 
клуба в борьбе за золото «Зениту» и «Ди-
намо» также предстоят непростые матчи. 

�� «ЛОКОМОТИВ» — «КРАСНОДАР»

Отставка Ивича однозначно останет-
ся одним из самых ярких и скандаль-
ных событий сезона. Серб стал первым 
тренером в истории «Краснодара», при 
котором клуб включился в реальную 
гонку за чемпионство. Более того, ве-
сеннюю часть чемпионата «быки» на-
чали на первом месте.

Но потери очков в двух первых мар-
товских играх РПЛ и вылет из Кубка Рос-
сии от «Химок» (0:2) привели к отставке 
специалиста. Ивича не спасло даже то, 
что отставание от лидирующего «Зени-
та» составляет всего один балл. На его 
место владелец «Краснодара» Сергей Га-
лицкий назначил Мурада Мусаева.

Он уже работал в этой должности 
в 2018–2021 годах, а до этого трудился 
в клубной академии и считается чело-
веком системы «быков», от и до знаю-
щим требования собственника по части 
стиля игры. Напомним, Галицкий хочет 

видеть в исполнении команды яркий 
комбинационный атакующий футбол — 
даже ценой результата. И ещё осенью 
в СМИ ходили слухи, что он не совсем 
доволен склонностью Ивича к перио-
дическому упрощению игры ради на-
бранных очков.

Первое пришествие Мусаева в глав-
ную команду «Краснодара» было, по-
жалуй, самым успешным периодом 
в 15-летней истории клуба наряду 

со временем Ивича (лидерство в РПЛ 
и выход в финал Кубка России-2023) 
и Олега Кононова (первое попадание 
в еврокубки, выход в финал Кубка Рос-
сии-2014 и первая медаль в чемпиона-
те — бронза 2015 года).

Мусаев дважды выигрывал бронзу 
с «Краснодаром», а в 2020 году под его на-
чалом команда впервые в своей истории 
пробилась в групповой этап Лиги чем-
пионов, где сумела не затеряться среди 

грандов уровня «Челси» и «Севильи», за-
няв в итоге третье место и пробившись 
в плей-офф Лиги Европы.

С тех пор как Мусаев уволился 
из «Краснодара», он успел поработать 
в азербайджанском «Сабахе», кото-
рый покинул минувшей зимой. Теперь 
тренер возобновит сотрудничество 
с клубом Галицкого выездным матчем 
с «Локо», не очень хорошо начавшим ве-
сеннюю часть чемпионата.

«Железнодорожники» проиграли 
дерби «Динамо» (1:2) и не смогли побе-
дить дома аутсайдера РПЛ «Сочи» (2:2), 
а затем вылетели из «Пути РПЛ» Кубка 
России, уступив дома ещё одной коман-
де со дна таблицы премьер-лиги — кали-
нинградской «Балтике» (1:1, по пенальти 
5:6). Подопечные Михаила Галактионо-
ва идут на пятом месте в чемпионате, 
отстав от замыкающего первую трой-
ку «Динамо» на шесть очков.

�� «ДИНАМО» — «РОСТОВ»

Бело-голубые ещё перед зимней паузой 
набрали ход и ворвались в первую трой-
ку, а весной продолжили победное ше-
ствие и вплотную приблизились к лиде-
рам. От «Зенита» их отделяет всего два 
балла. Давно «Динамо» не находилось 
столь близко к первому месту перед за-
вершающей третью чемпионата. И бо-
лельщики уже начали возлагать надеж-
ды на то, что они наконец увидят, как 
их команда завоюет золото националь-
ного первенства, чего динамовцы не до-
бивались почти 50 лет.

Для того чтобы ещё больше обосно-
вать свои претензии на чемпионство, 
подопечным Марцела Лички обяза-
тельно необходимо побеждать «Ростов», 
который после паузы отметился двумя 
победами, но по-прежнему не может вы-
браться из середины таблицы.

— Предстоящий матч будет хоро-
шей проверкой чемпионских амбиций 
«Динамо», — отметил бывший главный 
тренер бело-голубых Сергей Силкин. — 
Мне нравится, как команда играет. Лич-
ка поставил симпатичный атакующий 
футбол. Главное, чтобы «Динамо» было 
готово к тому, что соперники станут 
подстраиваться под их стиль, играть 
от обороны и мешать атакующим дей-
ствиям. «Ростов» так разрушать игру 
умеет хорошо, поэтому матч с ним 
во многом покажет, готово ли «Дина-
мо» к реальной борьбе за золото.

Игроки ФК «Динамо» у стихийного 
мемориала возле «Крокуса», 27 марта
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Больше,  
чем игры 
Выручку от 22-го тура РПЛ направят  
семьям пострадавших в «Крокусе»
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